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«Esto era un 
escenario de guerra»

A. BAtAllA

El 29 de octubre siempre 
estará en nuestra memoria. Un 
día trágico e inolvidable, que 
desgraciadamente quedará 
marcado en la historia. Casi dos 
meses después con Juan Ramón 
Adsuara, alcalde de Alfafar, bus-
camos saber más sobre todo lo 
sucedido. 

Su experiencia en aquellos 
desesperantes primeros días 
son un relato claro de la sensa-
ción de dolor, frustración y aban-
dono de los ciudadanos, todavía 
latente en nuestros corazones.

Ese día, desde el Ayuntamiento 
de Alfafar se dijo a los trabaja-
dores que se marcharan antes…

En las redes sociales está 
todo. Hay un correo interno en 
el que se les informa a los tra-
bajadores de la situación que 
está habiendo y les dijimos que 
podían acabar el horario laboral 
hora y media antes.

¿Cómo vivió aquel 29 de octu-
bre?

Con mucha atención porque 
se percibía una alerta roja. No es 
habitual recibir una alerta así du-
rante tanto tiempo y anunciada 
con tanta antelación. Sabíamos 
que en algún sitio iba a descar-
gar. Cuando vimos lo que estaba 
pasando en Paiporta y en Cata-
rroja, decidimos movilizarnos, 
tanto policías como brigadas, 
pero no llegamos a tiempo. 

La riada se llevó a dos poli-
cías, que por suerte los encon-
tramos al día siguiente vivos. El 
comisario me llamó para decir-
me que no podía entrar en Alfa-
far y que no saliera de mi casa, 
que lo íbamos a coordinar todo 
por teléfono. En ese momento se 
fue la luz, se fueron las alertas, 
se acabaron las baterías de los 
teléfonos y, durante el resto de la 
noche, estuvimos en casa, como 
cualquier vecino, y ayudando a 
rescatar a los más mayores.

Si el 29 fue una pesadilla, lo que 
esperaba el 30 no era mejor.

Intentamos salvar gente den-
tro de los coches. En las prime-
ras horas, un concejal abrió el 
ayuntamiento para vecinos de 
fuera de Alfafar, que pasaron allí 
la noche y, como pudimos, ya 
sobre las seis o siete de la ma-

El alcalde de Alfafar repasa lo sufrido durante los últimos dos meses, y apuesta por una localidad más 
preparada para el futuro

ENTREVISTA> Juan Ramón Adsuara Monlleó / Alcalde de Alfafar (Vilavella, Castellón, 29-julio-1974)

«Vamos a trabajar por un nuevo modelo 
de ciudad, con zonas inundables»

ñana, cuando bajó el nivel del 
agua, conseguimos llegar a la 
comisaría.

Y lo peor fue ver que nos des-
pertamos solos. Los primeros 
días éramos los pocos Policías 
Locales y todos los Guardias Ci-
viles de la Comandancia de Al-
fafar, peinando todas las calles 
y jugándonos la vida, no venía 
nadie. 

Esas primeras horas, ¿cómo 
fueron?

Intentar coordinarnos como 
pudimos, sin medios, pero sobre 
todo comenzar con lo humanita-
rio, con las curas, intentar que 

los agricultores nos abrieran 
paso para llegar a los hospitales 
e intentar que entraran furgone-
tas con ayuda humanitaria.

Por encima de todo lo dañado 
están las quince personas falle-
cidas.

Sí, quince han sido en Alfafar 
las víctimas mortales. De todas 
las edades. Se nos dio la infor-
mación hace muy poco y, es más, 
nos hemos enterado incluso por 
los medios de comunicación.

¿Qué zonas de Alfafar han sido 
las más afectadas por toda la 
catástrofe?

Sobre todo, el barrio Orba 
que está a escasos cien metros 
del barranco, donde fue la zona 
cero. Ahí las plantas bajas son vi-
viendas y en la mayoría de gente 
mayor. Otra zona muy afectada 
fue Alfalares, contigua al barrio 
Orba. Ahí el agua venía con mu-
cha fuerza y se llevó por delante 
las paredes de los jardines, las 
de los comedores de las casas, 
las puertas, todo... La zona cero 
fue el barrio de Orba, pero la más 
damnificada el de Alfalares. 

Otra zona afectada fue cerca 
del paso a nivel, donde el muro 
de la vía frenó el agua, lo cual 

hizo subir el volumen y cuando 
rompió ese muro hizo de ola ha-
cia el resto de las calles de Alfa-
far.

¿No llegaba ayuda externa?
Los dos primeros días eran 

de auténtica desesperación, 
aquí no llegaba nadie. Éramos la 
Guardia Civil de Alfafar, la Policía 
Local, los voluntarios y los que 
estábamos haciendo las tareas 
que humildemente podíamos. 

Hasta el día 3 o el 4, que acu-
dieron varios medios de comuni-
cación. En un acto de desespera-
ción hicimos un llamamiento de 
auxilio a toda España por medio 
de dos televisiones.

¿Se ha sentido solo? ¿Abando-
nado?

¡Claro que sí! Como los 68 al-
caldes afectados. De hecho, no 
son palabras mías, son palabras 
de personas que cuando venían 
veían que esto era un escenario 
de guerra; decían que habían 
estado en otros países y que se 
había actuado antes, y la recons-
trucción había sido mucho más 
rápida. Esto dicho por mandos 
del ejército y de la UME.

¿Por qué esta situación?
Pues no lo sé, pero creo que 

algún día se tendrán que dirimir 
responsabilidades de qué pasó 
aquí. Algún día, porque ahora no, 
ahora estamos en reconstruc-
ción, estamos en emergencia. 
Que discutan los gobiernos, que 
se tiren los trastos a la cabeza 
unos a otros cuando todavía los 
vecinos lo estamos sufriendo, es 
una falta de respeto a la ciuda-
danía. Pero más adelante, cuan-
do pase todo esto, se tendrá que 
analizar qué es todo lo que ha 
fallado.

Quienes acudieron al instante 
fueron los miles de voluntarios…

Esa es la gran reflexión que 
tenemos que hacer de esta ca-
tástrofe. Un área metropolitana 
con 400.000 habitantes, que 
tiene los parques comerciales 
de Valencia, los polígonos a 



«Ahora en Alfafar no 
valen siglas políticas, 
sino gestión para la 
reconstrucción»

«Estamos todavía en 
emergencia y no en 
reconstrucción»

«Algún día se 
tendrán que dirimir 
responsabilidades de 
qué pasó aquí»

«En 2013 
modificamos 
el PGOU para 
autorizar a IKEA 
a que construyera 
una superficie más 
preparada para este 
tipo de catástrofes»

«Al día siguiente nos 
despertamos solos»
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cinco kilómetros del centro de 
Valencia y que, durante cuatro 
días, lleguen antes todos los vo-
luntarios con los pocos medios 
que tenían, saltándose todos los 
controles, y que no llegue una 
UME, un ejército para empezar 
a suministrarnos electricidad, a 
curarnos, a trasladar heridos, a 
levantar cadáveres, pues signifi-
ca el caos que fue la gestión.

Dos meses después, ¿siguen 
siendo necesarios los volunta-
rios?

Todavía siguen siendo nece-
sarios dentro de casas que aún 
no han podido sacar ni todo el 
barro ni los muebles. Ahora nos 
hace falta muchísima más ma-
quinaria; coches o grúas que 
saquen los vehículos que toda-
vía están dentro de los parkings, 
bombas que absorban el lodo… 
necesitamos medios.

¿Cuáles son las infraestructuras 
que siguen gravemente daña-
das?

Los pasos subterráneos de 
Renfe. Aquí se ha demostrado 
que tanto la pista de Silla, como 
las vías del tren, han sido con-
traproducentes ante esta DANA. 
Todavía no está restablecido el 
tráfico por estas zonas y está lle-
no de agua, de barro.

Hemos visto que es perju-
dicial para toda la comarca. De 
hecho, está comenzando un mo-
vimiento de alcaldes para que 
el área metropolitana de la pro-
vincia de Valencia, en este caso 
l’Horta Sud, deje de ser la parte 
olvidada.

¿Cuál es la situación de Alfafar 
dos meses después?

Faltan camiones para bal-
dear las calles y limpiar todo el 
alcantarillado, mano de obra 
para quitar el barro de muchas 
zonas de la población y material 
para poder instaurar otra vez 
toda la luz pública, semáforos... 
El agua se llevó todas las cajas 
de registro electrónico y es muy 
complicado encontrar profesio-
nales y materiales para que vuel-
va todo a la normalidad.

Dos meses después, las ca-
lles y los solares todavía están 
llenos de coches. Aún faltarán 
unos cuarenta parkings por lim-
piar. Esto quiere decir, como 
explicaba antes, que estamos 
todavía en emergencia y no en 
reconstrucción. 

¿Qué medidas se están prepa-
rando para iniciar la recupera-
ción?

De cara a la reconstrucción 
estamos intentando acceder a 
todas las ayudas, peritando todos 
los daños y vamos a trabajar por 
medio del Ministerio de Política 
Territorial en un plan no solamen-
te de reconstrucción, sino de nue-
vo modelo de ciudad para Alfafar.

¿Cómo está siendo el proceso 
de reapertura de los comercios 
locales?

Sabemos que muchos no 
quieren volver a abrir, se lo están 
planteando. No llegan suficientes 
ayudas para que ellos vuelvan a 
reflotar sus negocios. También es 
cierto que en alguna parte de la 
población menos dañada a los 
quince días comenzaron a abrir 
algunos comercios y dar cierta 
vida a la población.

¿Se ha calculado el impacto eco-
nómico de la catástrofe?

A nivel local los daños sufri-
dos están entre 35 y 40 millones 
de euros; es lo que manejamos. 
Hay un dato claro, y es que ha 
afectado al 2% del PIB español. 
Es para analizar que durante 
cinco días estemos solos en una 
zona donde se genera ese 2% del 
PIB total.

¿Y sobre los presupuestos muni-
cipales?

Hasta el 7 de febrero se está 
cargando todo en un plan de 
emergencias, no nos atrevemos 
todavía a trabajar ningún presu-
puesto. Hemos anulado tasas y 
devuelto IBI. Por lo tanto, no sa-
bemos de qué ingresos vamos a 
disponer.

Díganos las prioridades de cara 
a la recuperación.

El nuevo modelo, no pode-
mos seguir igual. Por ejemplo, 
con lo ocurrido se ha puesto en 
valor que en 2013 modificamos 
el PGOU para autorizar a IKEA a 
que construyera una superficie 
más preparada para este tipo 
de catástrofes. Vamos a seguir 
trabajando en esa línea. Ahora 
estamos construyendo una re-
sidencia y un centro de día, y 
se van a modificar algunos as-
pectos para estar preparados, 
como lo ha estado IKEA.

¿Cómo será la ciudad tras la re-
cuperación?

La idea es un modelo de ciu-
dad en el que haya muchísimo 
verde, en el que haya muchos 
refugios climáticos, y en el que 
todo el verde y la infraestructura 
pueda ser inundable.

¿Cuándo se espera que termi-
nen las labores de limpieza y 
retirada de vehículos?

Estimamos más o menos que 
será en marzo o abril como míni-
mo. No hay personas suficientes 
con los funcionarios que tiene 
el Ayuntamiento. No se puede 
afrontar la reconstrucción si las 
entidades supramunicipales no 
añaden un apartado para con-
tratar más personal cada vez 
que dan una ayuda.

¿Y para la llegada de una autén-
tica normalidad?

Calculamos que entre tres 
y cuatro años mínimo. Nos han 
dicho que cuando empecemos 
a construir lo vamos a tener que 
adecuar a la Ley de Contratación 
Pública. Eso es interminable, es 
burocracia, y como no haya un 
plan específico de reconstruc-
ción que nos laxe la ley un poqui-
to, podemos estar quince años 
reconstruyendo.

¿Existe alguna iniciativa para 
que se elimine tanta burocra-
cia?

En Europa tú puedes licitar 
el proyecto más su obra, todo 

conjuntamente. Todos los alcal-
des de España criticábamos la 
ley de contratos que nos tiene 
atrapados. Si para un gasto de 
15.000 euros te puedes tirar un 
año, para reconstruir toda una 
población se puede hacer inter-
minable.

¿Qué mensaje le gustaría tras-
ladar a la ciudadanía de Alfa-
far?

Después de lo que estamos 
viendo y de lo que estamos su-
friendo nosotros lo tenemos cla-
ro. Desde el equipo de gobierno 
queremos trabajar, estamos es-
peranzados y tenemos un nuevo 
modelo de ciudad. 

Estamos buscando los me-
jores especialistas y para este 
equipo de gobierno se acabó la 
política y comienza la gestión. 
En Alfafar no valen siglas políti-
cas, sino gestión para la recons-
trucción. Primero Alfafar y luego 
la política.



DaviD Rubio

La DANA de finales de octu-
bre no solo ha dejado víctimas 
mortales, hogares rotos y mucho 
lodo en Alfafar. Otra de las conse-
cuencias que hemos sufrido es 
la pérdida del alumbrado públi-
co. El agua destruyó numerosos 
cuadros eléctricos y farolas, lo 
cual sumió al municipio en una 
casi absoluta oscuridad durante 
varias noches. Algunos desapren-
sivos aprovecharon incluso aque-
lla caótica situación para saquear 
establecimientos comerciales y 
casas.

Afortunadamente esta situa-
ción ya ha mejorado considera-
blemente respecto a los primeros 
días. Gracias al esfuerzo de mu-
chas personas coordinadas por 
el Ayuntamiento, poco a poco la 
luz ha ido regresando a las calles 
de Alfafar.

Búsqueda de electricistas
“Tenemos 35 cuadros eléc-

tricos repartidos por el pueblo, 
de los cuales hacia el 70% se 
rompieron o desaparecieron to-
talmente. Cada una de estas in-
fraestructuras abarca un sector 
residencial entero. Y en las pocas 
zonas que aún había luz, también 
perdimos muchas farolas. Un to-
tal de 211 fueron destruidas por 
la riada” nos cuenta Arcadio del 
Real, concejal de Urbanismo.

Ante este oscuro panorama, 
el equipo de gobierno municipal 
buscó empresas especialistas 
en electricidad. Dada la magni-
tud de la catástrofe y la nece-
sidad de hallar una solución lo 
más rápida posible. Finalmente 
se optó por contratar de urgencia 
a cuatro compañías diferentes 
para que operaran simultánea-
mente en sectores diferentes del 
municipio.

“No hemos hecho miramien-
tos en números económicos. Se 
ha puesto lo que hiciera falta. Lo 
que teníamos claro es que que-
ríamos empresas que fueran ca-
paces de darnos respuesta” nos 
apunta del Real.

Búsqueda de materiales
No obstante el Ayuntamien-

to pronto se topó con otro pro-
blema añadido... la carencia de 
materiales. Ocurrió que todos los 
demás pueblos de l’Horta Sud y 
alrededores también se vieron en 
exactamente la misma situación, 
y trataron de comprar los mate-
riales eléctricos necesarios para 
realizar las reparaciones. Esto lle-
vó a que se diera una importante 
falta de ellos en el mercado.

El Ayuntamiento de Alfafar confía en terminar a principios de 2025 la reinstalación de todos los cuadros 
eléctricos destruidos

Se va recuperando el alumbrado público

Instalación de un nuevo cuadro eléctrico.

“En algunos casos en que los 
cuadros no estaban totalmente 
rotos, hicimos empalmes provi-
sionales para volver a ponerlos 
en marcha mientras que espe-
rábamos que llegaran los mate-
riales. Esto solucionó en parte 
el problema, aunque también ha 
provocado que de vez en cuando 
salten los diferenciales produ-
ciéndose apagones” nos relata el 
edil de Urbanismo.

Velocidad de crucero
A pesar de todos estos incon-

venientes, los trabajos comen-
zaron en noviembre y la luz fue 
abriéndose camino otra vez. A 
fecha del cierre de la edición de 
este periódico, a mediados de 
diciembre, ya estaba iluminado 
hacia el 90% de Alfafar.

“Ésta es una tarea muy labo-
riosa. Cambiar cada cuadro de 
luz cuesta unos tres días, ya que 
es necesario preparar hormigón 
y hacer obra. Además hay que 
revisar farola a farola. Aún así las 
empresas encargadas cogieron 
velocidad de crucero. Creo que se 
ha realizado una gran labor” nos 
señala del Real.

Electricistas voluntarios
Cabe añadir que para lograr 

todo esto también se ha conta-
do con la inestimable colabo-
ración de electricistas volunta-
rios, que llegaron procedentes 
de otros puntos de la Comunitat 
Valenciana e incluso de España.

“La acción de estas per-
sonas ha sido crucial, sobre 
todo en los primeros días. Nos 
ayudaron mucho a que pudié-
ramos recuperar la luz en algu-
nas calles y también en casas 
particulares, justo cuando más 
inseguridad había. Desde el 
Ayuntamiento hicimos un gru-
po de WhatsApp para coordi-
nar su trabajo” nos recuerda 
del Real.

El concejal aprovecha tam-
bién para agradecer la acción 
solidaria de aquellos voluntarios 
que han acudido a realizar la-
bores de limpieza e incluso han 
aportado sus propios tractores o 
camiones para mover los coches 
amontonados por la riada, ya que 
ellos también han contribuido de-
cisivamente a despejar las calles 
lo suficiente como para que los 
electricistas pudieran realizar su 
trabajo.

Siguen las labores
Actualmente los trabajos con-

tinúan para terminar de instalar 
los cuadros eléctricos y las faro-
las que aún restan por reparar 
en la localidad. El equipo de go-

bierno municipal estima que toda 
esta labor estará culminada en 
enero.

“Empezamos actuando en 
aquellas zonas donde vimos que 
había un mayor riesgo de delin-
cuencia, y gracias a eso se acaba-
ron los robos. Ahora poco a poco 
vamos a llegando a todo el pue-
blo. Nos queda sobre todo actuar 
por el barrio Orba, pero cada día 
conseguimos hacer nuevas ca-
lles. Empezamos a ver la luz al fi-
nal del túnel” nos aduce del Real.

Si bien la situación general ya 
parece estar bajo control, desde 
el Ayuntamiento siguen agrade-
ciendo la llegada de electricistas 
voluntarios. Especialmente de 
cara a ayudar a particulares que 
aún tienen problemas con la red 
eléctrica de sus domicilios. 

«La riada destruyó el 
70% de los cuadros 
eléctricos y 211 
farolas» A. del Real 
(Urbanismo)

A mediados de 
diciembre ya se 
había restablecido el 
90% del alumbrado 
eléctrico

«Empezamos a ver 
la luz al final de 
túnel» A. del Real 
(Urbanismo)
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El genocidio que no cesa

Estamos en plenas fechas navideñas en 
las que todo se convierte aparentemente en 
paz, amor y armonía. ¿Todo?

Pues la realidad es que desgraciadamen-
te no. Por un lado, queda mucho por hacer 
en nuestra propia Comunitat para que todos 
puedan llegar a retomar una cierta normali-
dad. La DANA ha provocado en una parte del 
territorio lo mismo que un accidente grave a 
una persona. Ocurre en unos minutos, pero 
la recuperación puede llevar meses e incluso 
años.

Catástrofe natural
En este caso es una catástrofe natural 

que no se puede evitar. Bien es cierto que se 
podría haber minimizado en la brutalidad, si 
se hubiesen realizado las inversiones nece-
sarias en la presa de Cheste, en la limpieza 
de los barrancos o en la generación de zonas 
inundables, por ejemplo.

Y por supuesto en el después. Si, por se-
guir con el ejemplo, es como un accidente, 
que llega ya sea por culpa de una impruden-
cia del accidentado o por culpa de un tercero, 
hay que actuar como tal, urgentemente. En 
el ejemplo del accidente: avisado el 112 no 
hace falta la decisión de nadie para que acu-
da al instante la policía, los sanitarios y hasta 
los bomberos si es necesario.

Eso ha fallado. El ejército esperando órde-
nes y el resto de los servicios de emergencias 
colapsados ante la situación. No cabe duda 
de que hay que poner remedio a todo ello y 
una emergencia debe tener un protocolo de 
actuación rápida, sin importar quien gobierne 
ni necesidad de decisiones políticas para sal-
var las vidas de los ‘accidentados’.

Las noticias nos ‘comen’
Pero las noticias se van solapando, la ac-

tualidad nos ‘come’ y las novedades van de-
jando todo atrás. Si no, veamos el ejemplo del 
volcán de La Palma en donde “no dejaremos 
a nadie atrás”, según decía el presidente del 
Gobierno. Otra catástrofe natural que provo-
có la mayor evacuación de personas habida 

en España, con unos 10.000 desplazados de 
sus hogares y 1.300 viviendas destruidas.

Han pasado ya más de tres años y sigue 
habiendo decenas de familias sin vivienda o 
en las ‘casas contenedor’ provisionales que 
se crearon. Pagando hipotecas por casas que 
han perdido y sin recibir las ayudas.

Actos terroristas
Entre esas noticias a las que cada vez se 

les dedica menos tiempo están los brutales 
asesinatos, los actos terroristas (RAE: Suce-
sión de actos de violencia ejecutados para 
infundir terror) de un país, Israel, por la locura 
de su primer ministro Benjamín Netanyahu. Un 
personaje que tiene la desfachatez, por ser fi-
nos, de pedir la condena de cualquier amago 
de ataque en su territorio, pero los que él co-
mete a diario y sin cesar lo llama defenderse.

Lejos quedó el acto atroz y condenable sin 
paliativos de Hamas en el festival Nova. El mun-
do se calló, lo que es mostrar complicidad, ante 
la respuesta israelí atacando a la población civil 
en Gaza (perdón, que siempre está la disculpa 
fácil de que entre niños y la población en gene-
ral hay algún presunto terrorista). Pero aquello 
quedó atrás, Israel recibió los apoyos, que sigue 
teniendo especialmente de los EE.UU., y su vo-
racidad no ha tenido límites.

No creo que nadie entendiera, cuando 
estaba ETA, que la respuesta a sus bombas y 
muertes hubiera sido un ataque al País Vasco 
matando de forma indiscriminada.

45.000 asesinatos en Gaza
Según la ONU son ya más de 45.000 

muertos, casi un tercio de ellos niños, y 1,9 mi-
llones de personas desplazadas (9 de cada 10 
ciudadanos) de sus hogares, que lo han perdi-

do todo y que viven en la hambruna. Se impide 
por Israel incluso el paso de ayudas para algo 
tan básico como el agua y algún alimento que 
poder tomar. 

Los que no mate Israel morirán por inani-
ción. Y al que no muera, después de ver como 
poco a poco van muriendo gente a su alrede-
dor, y aunque la violencia nunca es justificable 
¿alguien le podrá acusar si quiere vengarse 
cuando ya no tiene nada que perder?

Estado de demencia
Pero cuando una persona entra ya en un 

estado de demencia, como es el caso de Ne-
tanyahu, ocurre lo inevitable. Se cree invenci-
ble, con todo el derecho a seguir matando por 
un lado y por otro, sin necesidad de más, solo 
con decir que en la zona había un terrorista. 
Ya ha atacado también a los ciudadanos del 
Líbano, Irán, Yemen y Cisjordania.

Tras él quedará un odio que tardará ge-
neraciones en desaparecer. Y lo peor es que 
quedarán muertos por el camino, aunque nos 
pillan muy lejos y que casi algunos disculpan, 
en su ignorancia, porque “en el fondo están 
acostumbrados, es otro tipo de vida”.

Nadie, en ninguna parte, está acostumbra-
do a que le destrocen su vida de la noche a la 
mañana, que maten y mutilen a sus seres que-
ridos, que les echen de sus casas y las destru-
yan en bombardeos, que les impidan incluso 
tener los cuidados médicos necesarios, y que 
no les dejen ni tan siquiera poder alimentarse.

Más odio y violencia
Que decir que después de la ironía de 

echarles de sus casas y generar un éxodo 
casi total “por su bien” (que bonito queda 
esto siempre en cualquier contexto), porque 
han decidido machacar tu casa con bombas, 
tampoco te dejen en paz en los campos de re-
fugiados a los que te han mandado a intentar 
sobrevivir, algunos incluso desplazándolos de 
sitio hasta 10 veces.

Todo esto acaba siempre solo en algo que 
no debería existir, y que es bueno recordar en 
estas fechas: más odio y más violencia.
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Pau Bretó 
En un momento aciago en 

que la DANA dejó a su paso un 
rastro de caos, muerte y destruc-
ción, afectando muy severamente 
a 35 municipios valencianos, la 
Fundación Ayuda Una Familia se 
ha convertido en un rayo de espe-
ranza para miles de personas. 

Su labor, que ya era enco-
miable, dedicada a prestar auxi-
lio a las personas sintecho y los 
núcleos de chabolas del área 
metropolitana de Valéncia, se ha 
visto ampliada hasta límites ini-
maginables. 

Desde que aconteció el de-
sastre, comenzaron a pisar el 
barro de la zona cero y sólo unos 
días después ya estaban repar-
tiendo hasta 4.500 raciones 
diarias de comida caliente, desa-
fiando no solo al problema logís-
tico, sino también a las barreras 
emocionales y a sus propias limi-
taciones como organización no 
gubernamental..

Respuesta inmediata
Marisé García, coordinadora 

de la Fundación, vive este desafío 
sufriéndolo en sus propias car-
nes. “El día de la DANA me pilló 
repartiendo mantas a personas 
sintecho en Torrent. No me llevó 
la riada de milagro, y en lugar de 
ir a casa me dirigí a nuestros al-
macenes porque, sin ser del todo 
consciente de la magnitud del de-
sastre, sabía que esto iba a ser 
muy gordo”. 

Continúa diciéndonos que 
“al día siguiente, estaba cargan-
do camiones con agua, mochos 
y linternas para llevar a los afec-
tados. Cuando vi las montañas 
de coches y el barro me di cuen-
ta de que era aún peor de lo ima-
ginado y me asusté muchísimo”, 
recuerda.

La lentitud a la hora de actuar 
por parte de las administraciones 
contrasta con la respuesta ins-
tantánea de Ayuda Una Familia. 
“Estábamos preparando la inau-
guración de una cocina más gran-
de, queríamos hacer algo bonito, 
pero la emergencia nos obligó a 
abrirla antes de tiempo y poner-
nos a cocinar a toda máquina”.

Lo que empezó como una 
ayuda puntual para quienes no 
tenían luz ni gas se convirtió en 
rutina. La Fundación pasó de re-
partir 1.100 raciones tres veces 
por semana a 4.500 de lunes 
a domingo, estableciendo cin-
co puntos de reparto en la zona 

4.500 platos de comida caliente al día es la respuesta solidaria de la Fundación Ayuda Una Familia frente 
a la DANA

Más que comida: calor, apoyo emocional 
y esperanza para miles de afectados

cero: Algemesí, Paiporta, Cata-
rroja, Picanya y Aldaia, además 
de un camión que se mueve por 
otros pueblos. 

El coste de la ayuda
El menú diario es un reflejo 

del cuidado con el que trabajan: 
ensaladas, guisos, potajes, ma-
carrones y fruta componen los 
menús que van variando en la 
medida de sus posibilidades. In-
cluso han adaptado las comidas 
a las necesidades dietéticas de 
distintas comunidades, asegu-
rando que todos reciban algo que 
puedan disfrutar. Además, aña-
den productos de primera necesi-
dad y de limpieza.

Mantener este nivel de activi-
dad tiene un coste considerable. 
Estiman desde la Fundación que, 
a grandes números, cocinar un 
plato de comida tiene un coste 
de 2,50 euros. Estamos hablan-
do de un gasto de 15.000 euros 
diarios en alimentación y esa es 
sólo una parte de su labor. 

Aunque cuenta con donacio-
nes en especie, requieren com-
plementarla adquiriendo otros 
alimentos, así como recipientes 
adecuados para entregar la comi-
da y que llegue caliente.

Comida, apoyo 
emocional y esperanza

Cada plato de comida calien-
te es mucho más que alimento. 

Para las familias afectadas re-
presenta un abrazo, el recuerdo 
de que no están solas. “Hemos 
visto a personas llorar al recibir 
su plato. Gente que llevaba días 
sin comer caliente, incluidos 
bomberos y policías que estaban 
trabajando en las zonas afecta-
das”. 

La conexión con estas fami-
lias se ha hecho profunda: “Nos 
vemos a diario, les decimos que 
esto pasará, que estamos aquí 
para ayudarles a salir adelante”, 
indica Marisé.

No es solo la comida lo que 
llevan. Han adquirido cocinas 
camping gas, deshumidificado-
res, lavadoras, neveras o mi-
croondas para atender necesi-
dades básicas que las familias 
han perdido. La coordinadora re-
lata con cariño cómo unos días 
atrás entregaron estos artículos 
a unos jóvenes en Picaña, cuya 
casa quedó devastada: “No te-
nían nada, y pudimos ayudarles. 
Son historias como esta las que 
nos impulsan a seguir”.

Obstáculos y resiliencia
El camino no ha sido fácil. A 

las complicaciones logísticas se 
suman las trabas administrati-
vas, por increíble que parezca. En 
varias ocasiones los voluntarios 
tuvieron que enfrentarse a las 
autoridades para garantizar que 
la ayuda llegara a tiempo.

“Hubo días en los que me 
planté en rotondas delante de la 
policía diciendo que no me move-
ría hasta que me dejaran pasar. 
Llevaba miles de comidas que la 
gente estaba esperando”. 

La solidaridad inicial que 
desbordó a la Fundación en las 
primeras semanas también ha 
menguado. “Tuvimos 150 vo-
luntarios al principio, pero ahora 
somos la mitad. Lo mismo pasa 
con las donaciones: parece que 
la gente comienza a olvidarse de 
la DANA. Yo duermo cuatro horas 
al día, porque hay que seguir ayu-
dando”, admite Marisé.

Historias que conmueven
Cada día surgen historias 

que reflejan el impacto de su la-
bor. “Cuando empezaron a llegar 
niños, cambiamos los menús. 
Conseguimos nuggets y gomino-
las para ellos. Ver sus caras de 
alegría al recibirlos es algo que 
no se olvida”, comparte con una 
sonrisa.

También recuerdan momen-
tos duros, como ser testigos de 
la extracción de cadáveres en 
los garajes inundados o la des-
esperación de los afectados que 
hacían largas colas para obtener 
agua potable. 

La Fundación lamenta no con-
tar con instalaciones base en los 
pueblos para poder realizar me-
jor su labor. “Hemos pedido a los 

ayuntamientos que nos cedan es-
pacios dignos para repartir, pero 
seguimos en la calle, salvo algún 
propietario que nos ha permitido 
instalarnos en un bajo arrasado. 
Seguiremos porque aquí es don-
de nos necesitan”.

Un esfuerzo colectivo
La Fundación no solo ha 

contado con voluntarios locales. 
Personas sin hogar que habían 
recibido su ayuda en el pasado 
también se han unido, “gente a la 
que hace años ayudamos ahora 
están aquí, dispuestos a cocinar, 
repartir e incluso a quitar barro 
de las casas. Eso me llena de or-
gullo”, dice la coordinadora de la 
Fundación.

En las señaladas fechas que 
estamos, surgen nuevas nece-
sidades. “Hemos organizado 
esta Navidad una campaña de 
juguetes nuevos para los niños. 
Queremos que en cada vivienda 
en la que sabemos que hay niños 
pequeños se pueda mantener la 
magia de los Reyes”, comenta. 

Sin embargo, los recursos 
son cada vez más escasos. “Nos 
hacen falta donaciones económi-
cas para comprar envases, gas 
y productos básicos. Seguimos 
adelante, pero necesitamos más 
manos y más apoyo”, recuerda 
Marisé.

Beatriz, manos expertas
Beatriz, vecina del municipio 

de L’Eliana, es una de las volun-
tarias veteranas de la Fundación 
Ayuda Una Familia, y su experien-
cia y compromiso muestran la 
labor fundamental que realizan 
en las cocinas. Desde hace cinco 
años colabora con la Fundación, 
habiendo comenzado en una 
nave más pequeña donde prepa-
raban 350 raciones de comida, 
principalmente para personas sin 
hogar en la zona del río Turia. 

«Hemos visto a 
personas llorar al 
recibir su plato; no 
solo por el hambre, 
sino porque sienten 
que alguien los 
cuida» Marisé 
(coordinadora)

AQUÍ | Enero 20258 | solidaridad



En su momento más 
crítico, la Fundación 
llegó a repartir 4.500 
raciones diarias 
en cinco puntos 
estratégicos

«Es como si fueran 
mundos distintos: en 
un lugar sacan barro 
y coches aplastados 
y a pocos kilómetros 
todo parece normal» 
Rafa (voluntario)

«Hay personas 
que solo comen lo 
que les damos. Si 
pudiéramos ofrecer 
más comidas diarias, 
cambiaríamos vidas» 
Beatriz (voluntaria)

«Es una 
organización 
pequeña en 
comparación con 
otras ONG, pero 
aquí le ponen un 
corazón increíble» 
Rafa (voluntario)

Cada plato tiene un 
coste de 2,50 euros. 
Con 15.000 euros 
diarios, mantener 
la labor es un reto 
titánico
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Nos explica cómo la llegada 
de la DANA marcó un punto de 
inflexión: “Nos juntamos aquí 
muchísima más gente, muchos 
más voluntarios, y hemos llega-
do a cocinar para más de 4.000 
personas al día. Ya perdemos la 
cuenta”, comenta, reflejando la 
magnitud del esfuerzo colectivo. 

Ella misma trabajó sin des-
canso durante la primera semana 
de emergencia, “dedicándonos 
no solo a cocinar, sino también 
a repartir alimentos directamen-
te en las zonas más afectadas, 
como Catarroja”, comenta. Ahora 
que se reduce el número de vo-
luntarios, Beatriz sigue al pie del 
cañón. 

Experiencia traumática
El impacto emocional de esta 

experiencia es evidente. Beatriz 
describe lo traumático que resul-
ta ver de cerca las consecuencias 
del desastre, pero también lo re-
confortante que es recibir el agra-
decimiento de las personas a las 
que ayudan. “La gente te abraza, 
te agradece, y necesitas hablar 
un ratito con ellos. Es muy enri-
quecedor poder estar ahí día a 
día echando un cable”, asegura.

Su testimonio también resal-
ta las carencias que enfrenta la 
Fundación, tanto en recursos 
como en reconocimiento. “Lo que 
cocinamos es lo único que mu-
chas personas comen caliente 
en todo el día. Si tuviéramos más 
recursos, podríamos darles más 
raciones, pero necesitamos más 
donaciones para eso”. Beatriz 
subraya que muchas de las per-
sonas a las que ayudan no tienen 
acceso a medios para calentar su 
comida, lo que hace que un plato 
caliente sea vital.

Además, señala la importan-
cia de conseguir visibilidad y apo-
yo por parte de las administra-
ciones y la sociedad en general: 
“Sería genial que hubiera un ma-
yor reconocimiento, no por noso-
tras, sino para que la gente tome 
conciencia y nos ayude a llegar a 
más personas”. Su dedicación no 
solo es una muestra de solidari-
dad, sino también una llamada 
de atención para quienes tienen 
el poder de marcar una diferencia 
más allá de la ayuda puntual.

Un joven comprometido
Rafa es uno de los voluntarios 

más recientes en la Fundación 
Ayuda Una Familia, pero en poco 

tiempo ha demostrado un com-
promiso excepcional. Su labor 
principal consiste en transportar 
comida caliente y productos no 
perecederos al punto de entrega 
en Paiporta, asegurándose de 
que las personas afectadas por la 
DANA reciban el apoyo necesario.

Lo curioso de su historia es 
cómo comenzó su colaboración. 
“Pasé por la puerta el lunes des-
pués de la DANA porque quería 
llevar agua a Catarroja. Me dijeron 
que hablara con Marisé, y desde 
entonces estoy aquí, encanta-
do”, nos cuenta Rafa. Gracias a 
su experiencia en conducción y 
logística, rápidamente encontró 
su lugar dentro del equipo, des-
empeñando tareas de transporte 
y almacenaje, siempre con una 
sonrisa en el rostro.

Dedica seis días a la semana 
a esta labor, descansando solo 
los domingos. “Durante un mes 
trabajamos sin tregua, pero llegó 

un punto en el que todos necesi-
tábamos parar. Marisé, por ejem-
plo, estaba trabajando de ocho 
de la mañana a once de la noche 
todos los días, durmiendo ape-
nas cuatro horas. Ahora tratamos 
de repartirnos mejor porque esto 
se alarga”, explica. 

Otro ejemplo de su compro-
miso, aunque vive en Huesca, 
es que se ha trasladado tempo-
ralmente a casa de su madre 
en L’Eliana para estar disponible 
mientras sea necesario.

Impacto y contraste
La experiencia de repartir ali-

mentos en las zonas más afecta-
das por la DANA es profundamen-
te impactante. “Muchas veces te 
dan las gracias, pero también es 
un caos. La gente está muy nece-
sitada, algunos están crispados, 
otros emocionalmente devasta-
dos. Recuerdo a una señora que 
salió por primera vez de su casa 
quince días después del desas-

tre, y se quedó llorando en un rin-
cón”, relata Rafa. 

Este tipo de situaciones re-
flejan el trauma que enfrentan 
muchas personas, algo que el 
equipo trata de mitigar con cada 
entrega. Para él, el contraste 
entre las zonas afectadas y las 
áreas cercanas no dañadas es 
abrumador. “Es como si fueran 
mundos distintos. En un sitio 
están sacando barro y coches 
aplastados, y a pocos kilómetros 
todo parece normal. Es como 
tener el tercer mundo a diez ki-
lómetros de distancia”, describe, 
destacando lo surrealista de la 
situación.

El espíritu de la 
Fundación

Rafa también destaca el en-
foque único de la Fundación Ayu-
da Una Familia, que mantiene 
su independencia y proximidad 
a las personas más vulnerables. 

“Es una organización de tamaño 
pequeño en comparación con 
otras ONG, pero aquí le ponen un 
corazón increíble. Se nota que 
todo lo que hacen es para aliviar 
el sufrimiento de la gente”. 

Para él esa dedicación per-
sonal es lo que diferencia a la 
Fundación de otras organizacio-
nes más grandes. “Quieren ser 
libres para realizar su labor, todo 
bien controlado y con su propio 
criterio. Saben a quién ayudar y 
lo hacen de manera directa”, co-
menta.

Subraya, además, la impor-
tancia de las donaciones para 
mantener esta labor. “Hace falta 
mucha ayuda, tanto económica 
como material. Aquí intentan 
llegar a los más necesitados y 
darles lo mejor que pueden. Es 
un trabajo que merece ser difun-
dido y apoyado”.
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«Debemos evitar que 
se vuelva a construir 
en zonas inundables 
por intereses 
privados»

«Consideramos 
prioritario garantizar 
que las personas 
afectadas recuperen 
sus infraestructuras»

«Desde la 
Generalitat y los 
ayuntamientos 
estamos limpiando 
los cauces ante la 
inacción de la CHJ»

«Tenemos que avanzar hacia la implantación de 
tecnologías y sistemas de alerta temprana que 
permitan anticiparnos a eventos de este tipo»

DaviD Rubio

Tras la catástrofe natural 
ocurrida el pasado octubre 
con la DANA en la provincia de 
València, la Generalitat Valen-
ciana ha pedido a la Confede-
ración Hidrográfica del Júcar 
(CHJ) -organismo dependiente 
del Ministerio para la Transi-
ción Ecológica- la puesta en 
marcha de una serie de actua-
ciones con el fin de evitar que 
en futuras riadas los daños 
sean tan desastrosos.

Nos atiende el secretario 
autonómico, Raúl Mérida, para 
explicarnos cuáles son las rei-
vindicaciones del Consell de 
cara a este 2025.

Después de un final de 2024 
tremendamente duro, y ha-
ciendo balance de la parte hi-
drográfica, ¿qué inversiones se 
han llevado a cabo por parte 
de la Confederación en este 
año?

Las inversiones realizadas 
por la CHJ este año se han cen-
trado en la restitución y el man-
tenimiento. El problema es que 
no se han destinado recursos a 
inversiones que puedan preve-
nir o mitigar los efectos de una 
tragedia similar en el futuro. Se 
destinaron algo menos de un 
millón de euros y se ha ejecu-
tado un 0%.

¿Qué obras serían necesarias 
que realizara la CHJ en 2025?

Es grave que en 2024 no 
se haya invertido en actuacio-
nes preventivas que pudieran 
haber mitigado los efectos de 
esta tragedia, pero lo es más 
todavía que no haya ni un euro 
previsto para actuaciones el 
próximo año. Resulta sangran-
te que no esté previsto un es-
fuerzo para paliar lo sucedido.

La CHJ sí ha previsto algunas 
actuaciones de reparación. 
¿Esto favorecerá la situación 

Raúl Mérida reivindica al Ministerio de Transición Ecológica la modernización de los sistemas hidrográficos

ENTREVISTA> Raúl Mérida / Secretario autonómico de Medio Ambiente y Territorio (Sevilla, 10-marzo-1967)

«La CHJ no prevé invertir ni un euro para 
nuevas infraestructuras en 2025»

en caso de caer otra DANA de 
la misma intensidad en 2025? 
¿Estaremos mejor prepara-
dos?

Estas actuaciones solo res-
tituyen lo que había previamen-
te. Por ejemplo, donde había 
un puente se reconstruirá un 
puente, o donde había un cau-
ce se restablecerá el cauce. No 
se contempla ninguna mejora 
sustantiva que incremente la 
capacidad de resistencia ante 
futuros eventos extremos.

¿Qué puede hacer en esta 
materia la Generalitat al mar-
gen de la CHJ o si ésta no res-
ponde adecuadamente?

Desde la Generalitat esta-
mos analizando todas las me-
didas necesarias para paliar 
lo sucedido. Consideramos 
prioritario garantizar que las 
personas afectadas recupe-
ren sus infraestructuras, pero 
además trabajaremos para 
implementar obras e infraes-
tructuras que eviten la repe-

tición de una tragedia como 
esta. Y también en retirar 
todas las trabas legales que 
pueda haber, con medidas 
como la reforma de la Ley de 
Huerta. 

Adicionalmente se están 
planteando medidas legales y 
normativas para evitar cons-
trucciones en zonas inunda-
bles, asegurando que los per-

misos otorgados se basen en 
el sentido común y no en inte-
reses particulares.

En el Ayuntamiento de Elche 
han decidido limpiar los ba-
rrancos por su cuenta. ¿Esto 
puede ser una solución? ¿Los 
ayuntamientos pueden ac-
tuar en las cuencas?
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Lamentablemente quien de-
bería realizar estas tareas es 
la Confederación, que además 
debe autorizarlas. Sin embargo 
la falta de diligencia por parte 
de esta ha llevado a los ayunta-
mientos a tomar iniciativas. 

También actuamos desde la 
Generalitat en este sentido. Por 
ejemplo en el Parque del Turia 
se han llevado a cabo actua-
ciones para eliminar cañas in-
vasoras en las riberas, que re-
presentan un peligro adicional. 
Además, se están desarrollan-
do diferentes actuaciones por 
valor de más de 3,5 millones 
de euros para la eliminación de 
los cañares y la regeneración 
de las riberas del río Millars, 
concretamente en los tramos 
medios y bajos.

Otra de vuestras reivindicaciones 
es que se implante un sistema 
de alerta temprana (SAT) y un 
sistema de ayuda a la decisión 
(SAD). ¿En qué ayudaría esto?

Estos sistemas proporcio-
narían una capacidad de pre-
vención imprescindible. No 
podemos limitarnos a restituir 
lo perdido, debemos avanzar 
hacia la implantación de tecno-
logías y sistemas de alerta tem-
prana que permitan anticipar-
nos a eventos de este tipo. En 
otras cuencas de España ya se 
están utilizando con resultados 

positivos, y la Comunitat Valen-
ciana no puede ser menos.

¿Por qué habéis demandado la 
instalación de sensores en el 
Barranco de la Horteta?

Porque no había ninguno 
instalado. La Confederación 
no contaba con sensores en 
esta zona crítica, lo que resulta 
inaceptable y más aún tras la 
tragedia. Su respuesta ha sido 
encuadrar esta DANA como un 
evento de lluvias copiosas más, 
sin valorar la magnitud de la 
tragedia. Este tipo de declara-
ciones no ayudan y son un re-
flejo de la falta de sensibilidad 
ante lo ocurrido.

¿Cómo están las relaciones ac-
tualmente entre la Generalitat 
y la CHJ? ¿Se han roto definiti-
vamente o aún sois optimistas 
de poder conseguir algunas de 
estas reivindicaciones?

Desde la Generalitat nunca 
rompemos relaciones, porque 
trabajamos por y para los ciu-
dadanos. Sin embargo, algunas 
respuestas de la Confederación 
son dolorosas e inadecuadas, 
reflejando una falta de empatía 
hacia quienes han perdido todo. 

A pesar de esto, mantene-
mos abiertos los canales de 
diálogo, ya que la única forma 
de evitar una tragedia similar 
es que todas las administracio-
nes trabajen conjuntamente.



AQUÍ | Enero 202512 | dana valència

«Se han multiplicado 
los recursos y se 
ha ido siempre 
de la mano de los 
ayuntamientos»

«El esfuerzo es posible gracias a todas las 
compañías de nuestro grupo empresarial, 
que se desplazan desde diferentes puntos del 
territorio nacional»

«Los testimonios de los vecinos atestiguan 
que las primeras brigadas que vieron aparecer 
fueron las de Hidraqua y eso fue un halo de 
esperanza en medio del desasosiego»

Redacción 
Como gerente territorial de Hi-

draqua en València, y al igual que 
miles de personas, Laura Gascón 
ha vivido una situación inédita 
como la que deja la DANA, tanto 
a nivel personal, como a nivel pro-
fesional en la compañía a la que 
representa. 

Con más de veinte años de 
experiencia en gestión del ciclo 
integral del agua, nunca se había 
enfrentado a nada similar.

Catástrofe natural
El 29 de octubre de 2024 

es una fecha instalada ya en la 
memoria colectiva de los valen-
cianos y los españoles, la peor 
catástrofe natural en la Comuni-
tat Valenciana en los últimos cien 
años. Montserrat, Montroy, Alfa-
far, Guadassuar, Riola, Torrent, 
Aldaia, Picanya, Xirivella, Benipa-
rrell, Ribarroja… son municipios 
gestionados por Hidraqua o algu-
na de las empresas mixtas de las 
que forma parte; también, algu-
nos de los lugares más afectados 
por el paso de la DANA.

¿Qué es lo primero en lo que se 
piensa ante un evento climático 
de esta magnitud?

Tanto a nivel personal, como 
profesional, lo primero son siem-
pre las personas. No hay nada a 
lo que te enfrentes que no te lleve 
en primera instancia a un “¿los 
míos están bien?”. 

Y así fue el 29 de octubre; 
nuestro primer pensamiento fue 
para todo nuestro personal que 
se encontraba trabajando en 
campo esa tarde y la incertidum-
bre posterior. Nuestra prioridad 
inicial fue constatar que toda la 
plantilla estaba a salvo de la si-
tuación, algo que inicialmente no 
pudo ser. 

¿Por qué fue tan complicado?
Los problemas de comunica-

ción nos mantuvieron también en 

Laura Gascón afirma que tras la DANA «el trabajo en equipo ha sido esencial, colaborando incluso con 
empresas de la competencia por el bienestar de la ciudadanía»

ENTREVISTA> Laura Gascón / Directora territorial de Hidraqua en València

«Hemos multiplicado por cinco los 
recursos dedicados a estos municipios»

vilo durante horas, especialmen-
te en localidades como Montse-
rrat, Montroy o Alfafar, de las que 
no nos llegaba ninguna informa-
ción de la situación personal de 
los trabajadores. 

Como el resto de la población, 
tuvimos situaciones de todo tipo, 
con trabajadores atascados en la 
V-30 y rescatadas posteriormente 
por la Guardia Civil, o confinados 
en oficinas por su seguridad. En 
todo momento, el mensaje fue de 
salvaguarda por encima de todo.

¿Cómo se acomete el día poste-
rior especialmente desde el pun-
to de vista de la gestión del ciclo 
integral del agua, del abasteci-

miento de un servicio esencial 
como este? 

Como todos, con la luz del día 
posterior fuimos realmente cons-
cientes de la magnitud de lo que 
había acontecido; a continuación, 
la necesidad es poder llegar a los 
lugares en los que sabes que la 
empresa hace tanta falta. Perso-
nalmente, hice varios intentos de 
acceder desde Paterna, pero era 
físicamente imposible el acceso 
desde la zona norte de la ciudad. 

Fueron días de comunicación 
telefónica 24/7, con las dificulta-
des que conllevaba por la caída 
de las comunicaciones, fuimos 
apoyándonos en el personal que 
vive en cada población afectada 

para llevar a cabo esos primeros 
análisis de situación. 

¿Y el siguiente paso?
Lo siguiente es dar prioridad 

al restablecimiento del servicio 
de abastecimiento de agua, repa-
rar las infraestructuras dañadas 
del modo que fuese, todo con 
el objetivo de poder devolver el 
servicio en un momento crítico. 
Hemos tenido que enfrentarnos 
a situaciones dispares, según los 
municipios. 

En lugares como Alfafar, en 
los que la afectación de la DANA 
ha sido tremenda y donde ni si-
quiera era posible reconocer las 
calles por las que transitabas, al 

día siguiente pudimos acceder 
con personal técnico y empezar a 
restablecer el servicio por puntos 
de suministro provisionales, por 
los que empezaron a tener agua 
en las zonas bajas. 

Los testimonios de los veci-
nos atestiguan que fueron las 
primeras brigadas que vieron 
aparecer y eso les supuso un pe-
queño halo de esperanza dentro 
del inmenso desasosiego que 
se vivía. En otros, como la zona 
Vall dels Alcalans, en los que en 
apariencia los daños exteriores 
eran menores, la afectación en 
las infraestructuras que gestiona-
mos fue inmenso e imposible de 
reparar en el corto plazo, con la 
caída del puente sobre el Río Ma-
gro por el que discurría, hasta ese 
día, una tubería esencial para el 
abastecimiento de la población.  

¿Cuál diría que ha sido la gestión 
técnica más difícil de atender 
desde el punto de vista del abas-
tecimiento? 

Como actuaciones desta-
cadas podemos hablar de las 
reposiciones de servicios que 
cruzaban precisamente algunos 
de los protagonistas de esta inun-
dación, como son el río Magro y el 
barranco del Poyo, para lo que se 
tuvieron que realizar reparacio-
nes de las conducciones de agua 
principales en tiempo récord. 

En ambos casos no se trataba 
sólo de reponer una instalación 
de agua potable, había que re-
construir puentes que ya no exis-
tían sobre los cauces.

En poblaciones como Montse-
rrat y Montroy, nos hemos encon-
trado con menos daños materia-
les en apariencia, pero con daños 
en infraestructuras de gran en-
vergadura, en concreto, la que 
he mencionado en el Río Magro, 
de un ancho habitual de 18 me-
tros, convertido en 40 metros de 
cauce de margen a margen y con 
caudal abundante discurriendo, 



«Es muy importante dotar a estos municipios 
de las máximas ayudas posibles, de las 
inversiones ahora más necesarias que nunca»

«Trabajar en equipo ha sido esencial, colaborando con medios incluso 
con empresas de la competencia en poblaciones que no gestionamos»
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Río Magro.

un puente derruido y, sobre todo 
ello, sin posibilidad como en otros 
municipios de suministro alterna-
tivo para unas 4.000 personas.

Por tanto, se deben tomar de-
cisiones inéditas y en tiempo 
récord…

En definitiva, una gestión 
técnica de lo más compleja para 
devolver el abastecimiento, con 
el tiempo apremiando y sin po-
sibilidad de una planificación y 
diseño de obras como llevamos 
a cabo en otras circunstancias. 

Sumando a ello la dificultad 
de suministro de materiales de 
obra, de canteras, los proble-
mas de acceso físico a las zo-
nas… y unas comunicaciones 
deficientes en los primeros días 
que nos obligaban en ocasio-
nes a desplazarnos físicamente 
por el municipio para poder te-
ner cobertura y contactar para 
coordinar el trabajo o, incluso, a 
desplazarnos entre zonas para 
hablar en persona, por imposi-
bilidad de comunicación telefó-
nica.

Hidraqua forma parte de un 
gran grupo empresarial. ¿Qué 
destacaría en este sentido con 
respecto al episodio vivido en 
Valencia? 

Somos una empresa del sec-
tor del agua y del medioambien-
te que desarrolla su actividad 
(captación, potabilización, dis-
tribución, depuración y reutiliza-
ción), por concesión o empresas 
mixtas, en 79 municipios de la 
Comunidad Valenciana desde 
1971. 

Formamos parte, además, 
del grupo empresarial Ag-
bar-Veolia. En situaciones como 
ésta, la disponibilidad de me-
dios técnicos y humanos está 
siendo esencial a la hora de 
enfrentarnos al desastre de la 
DANA. 

¿Cuál ha sido la colaboración?
Tanto por parte de otras so-

ciedades dentro de la Comuni-
dad Valenciana, como de otros 
puntos del territorio nacional, 
el ofrecimiento de ayudar estu-
vo desde el primer momento y 
ese apoyo ha sido esencial en 
los trabajos de recuperación 
del servicio, de reparación de 
infraestructuras y de ayuda a la 
población afectada. 

En los momentos iniciales, 
por ejemplo, en los que la ne-
cesidad de contar con camio-
nes-cuba para poder abastecer 
mientras se llevaba a cabo el 
restablecimiento del suministro, 
tuvimos ofrecimientos desde 
todas las geografías; en ocasio-

nes, ha sido posible llegar con 
vehículos antes desde Murcia, 
Alicante o Albacete que desde, 
por ejemplo, Quart de Poblet 
desde donde no era posible el 
acceso a zonas afectadas.

¿Y a nivel humano?
A nivel humano, nos hemos 

sentido totalmente respaldados 
por compañeros de todas las 
geografías. En estas semanas 
hemos multiplicado por cinco 
los recursos humanos dedica-
dos a estos municipios. Me gus-
taría destacar la importancia de 
esta ayuda ‘exterior’ y ‘no tan 
contaminada’ por el impacto 
psicológico de vivir aquí. 

En ocasiones, las soluciones 
las han aportado compañeros 
de otros lugares que, con esa 
visión exterior y quizá sin la pre-
sión personal de ser de la zona, 
de estar atendiendo a diferen-
tes aspectos a la vez y a todo 
tipo de necesidades de nues-
tros ayuntamientos, han podido 
dar con la respuesta técnica 
que requeríamos, apoyando en 
todo momento a nuestro perso-
nal local, gran conocedor sobre 
el terreno de las redes de abas-
tecimiento y saneamiento. 

En definitiva, hemos traba-
jado en equipo con el objetivo 
de cumplir con la labor esencial 
que desarrollamos en los mu-
nicipios, colaborando con me-
dios incluso con empresas de 
la competencia en poblaciones 
que no gestionamos, en un mo-
mento en el que el pensamiento 

de todos ha estado en el bienes-
tar de la ciudadanía.

¿Qué otras acciones se realiza-
ron en esos primeros momen-
tos?

Junto a lo anterior, se han 
realizado envíos tanto de mate-
rial hidráulico de todo tipo para 
restaurar las infraestructuras 
dañadas, como de más de 80 
vehículos (furgonetas, camio-
nes, grupos electrógenos, ca-
miones cuba, camiones para la 
limpieza de alcantarillado, etc.) 
así como bombas de achique, 
herramientas, EPIs, vestuario 
de trabajo, equipos de respira-
ción y detectores de gases mul-
tiparamétricos para el trabajo 
en espacios confinados, menús 
de comida de día completo, etc.

Durante los primeros días 
se puso en marcha también un 
servicio de transporte diario de 
ida y vuelta entre Valencia y Ali-
cante para el envío de muestras 
de agua, obtenidas en la zona 
afectada, para ser analizadas 
en los laboratorios del grupo en 
la provincia de Alicante, con el 
fin de controlar la calidad del 
agua, en coordinación con las 
autoridades sanitarias. 

Hemos hablado de abasteci-
miento, pero, si algo ha pues-
to en valor la gestión de este 
episodio, es también el alcan-
tarillado, algo que quizá al ciu-
dadano le pasa más desaperci-
bido en el día a día…

El alcantarillado ha sido real-
mente uno de los grandes prota-

gonistas de las consecuencias 
de la DANA y, por ello, de lo que 
más se está hablando. En este 
sentido, destacaría la importan-
cia de la anticipación. 

Desde el día 31, y en previ-
sión de lo que ya veíamos que 
podría suceder con el alcantari-
llado, iniciamos labores con ca-
miones-cuba, trabajando para 
su restablecimiento en los pun-
tos en que era posible el acce-
so de vehículos de ese tamaño, 
una estrategia clave para que 
ahora empiece a fluir con ‘cierta 
normalidad’ dentro de la excep-
cionalidad en que vivimos. 

Siempre con la premisa de 
que se trata de un trabajo muy 
cíclico, sobre el que hay que 
recurrir; avanzar, sin perder de 
vista lo ya hecho, porque sigue 
habiendo vertidos constantes. 

Imagino que eso ha ido cam-
biando con el paso de los días.

A medida que los accesos 
han ido siendo mejores, hemos 
ido incrementando la dotación 
de vehículos de diferentes ta-
maños y potencias para poder 
atender las redes generales y 
las de menor tamaño, como 
acometidas, pero siempre bajo 
la premisa de que el trabajo rea-
lizado tiene que ser objeto de 
revisiones posteriores y nuevas 
actuaciones. 

Lo cierto es que ha sido, y 
está siendo, uno de los trabajos 
más arduos a los que nos esta-

mos enfrentando. Todo ello, con 
una planificación centralizada 
que nos permite en todo momen-
to tener la visión general de las 
necesidades, evaluar los avances 
y, sobre todo, gestionar y dedicar 
los recursos con sentido y de la 
forma más eficiente posible.

Miramos ahora al futuro, ¿a qué 
retos se enfrenta Hidraqua? 

Una vez repuesto el servicio, 
el reto para Hidraqua es volver 
a prestarlo como lo hacía antes 
del 29 de octubre. Hay mucho 
trabajo por delante en este sen-
tido, a nivel eléctrico, mecánico, 
de obras e infraestructuras que 
irán regularizándose gradual-
mente, pero sin pausa. 

Podemos decir que estamos 
entrando en cierto orden, pero 
no normalidad. La prioridad, por 
tanto, es poner todos los recur-
sos y esfuerzos en un plan de 
prioridades que nos acerquen 
día a día a esa ansiada meta. 
Mientras, hemos de seguir aten-
diendo urgencias que siguen 
surgiendo, dentro de una plani-
ficación general.

Qué le gustaría añadir…
Para cerrar, destacaría la 

importancia de dotar a estos 
municipios de las máximas ayu-
das posibles, de las inversiones 
ahora más necesarias que nun-
ca, de toda la planificación y me-
dios para alcanzar esa normali-
dad que, por ahora, vemos en el 
horizonte.
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Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTograFías: Joan del MonTe

Hija de alcoyanos y nacida 
precisamente el Día de San Jor-
ge, aunque ha vivido durante casi 
toda su vida en La Nucía (donde 
su hermano es el alcalde). Ma-
rián Cano es licenciada en Dere-
cho por la Universidad Complu-
tense de Madrid. 

Comenzó su trayectoria pro-
fesional ejerciendo la abogacía, 
para enseguida fichar por el Insti-
tuto Valenciano de la Exportación 
(IVEX), representando posterior-
mente a esta esta institución en 
su oficina de Nueva York. En los úl-
timos quince años ha estado vin-
culada a la patronal del calzado. 

Precisamente era la presiden-
ta de la Asociación Valenciana de 
Empresarios del Calzado (AVE-
CAL) hasta que recientemente la 
política llamó a su puerta. Marián 
Cano ha sido nombrada nueva 
consellera de Innovación, Indus-
tria, Comercio y Turismo tras el 
cese de Nuria Montes. Nos conce-
de su primera entrevista en nues-
tro periódico, ya en el nuevo car-
go, para conocerla un poco mejor.

Tu primer contacto con el sector 
empresarial valenciano fue du-
rante los seis años que estuviste 
dedicada a su externalización en 
el IVEX.

Esa visión global que hoy te-
nemos todos tan asimilada, creo 
que es algo que me viene desde 
casa. Yo vengo de un municipio 
pequeño como es La Nucía en el 
que tenemos muchísimos resi-
dentes extranjeros, y mis padres 
siempre pusieron el foco en que 
aprendiéramos idiomas. Por ello 
pasé varios veranos en Francia e 
Inglaterra.

El derecho es una parte que 
me gusta mucho, pero es verdad 
que toda la parte de la internacio-
nalización es algo que siempre 
me había motivado. Tengo ese ba-
gaje de haber vivido en el extran-
jero, y moverme a nivel internacio-
nal de la mano del IVEX y con las 
empresas fue apasionante.

Posteriormente, en 2002, fuiste 
nombrada directora del IVEX en 
Nueva York. ¿Cómo fue esa expe-
riencia?

Me hicieron esa propuesta y 
pienso que cuando los retos pa-

Conocemos mejor a la nueva consellera Marián Cano que viene «de una familia con mucha vocación de 
servicio público»

ENTREVISTA> Marián Cano García / Consellera de Innovación, Industria, Comercio y Turismo (La Nucia, 23-abril-1969)

«El primer reto que tiene el Consell es la 
recuperación tras la DANA»

san por delante hay que cogerlos. 
Trasladé mi residencia allí y fue 
un aprendizaje que luego me ha 
permitido llevar a otros niveles. 
Una experiencia muy enriquece-
dora.

Acabaste esa etapa y durante 
un tiempo estuviste vinculada al 
sector inmobiliario... 

Sí, estando en Estados Uni-
dos hubo un momento en el que 
decidí regresar a casa y en plena 
búsqueda activa de empleo me 
surgió esta oportunidad. Trabajé 
en una inmobiliaria americana 
con un sistema distinto, en la 
que me dedicaba sobre todo a la 
parte de gestión y a la formación 
y dirección de equipos, más que 
en la parte comercial. Luego llegó 
la gran crisis del sector y tuve un 
parón.

En 2010 respondes al anuncio 
de una oferta de empleo que ves 
en el periódico y eres contratada 
como secretaria general de la 
Asociación de Industriales del 
Calzado de Elche. Aquí continúas 
dedicándote a buscar sinergias, 
y esto desemboca en la constitu-
ción de AVECAL.

En realidad yo llegué habien-
do una junta directiva que ya te-
nía claro que ese era el objetivo, 
con Rosana Perán como presi-

denta. La verdad es que se esta-
ban anticipando a algo que luego 
resultó ser una necesidad, tanto 
en éste como en otros sectores, 
para ser más eficientes y pensar 
más en global mediante las orga-
nizaciones empresariales. Ya ha-
bía esa hoja de ruta y al poco de 
incorporarme ya se creó AVECAL. 
Por eso se pensó también en mi 
perfil laboral, pensando en esa 
integración.

Y ya en 2015 coges la presencia 
ejecutiva de AVECAL. Después de 
quince años vinculada al calzado 
imagino que ya es un sector que 
te conoces de arriba abajo…

Lo conozco bien porque he 
tenido la oportunidad de traba-
jar con empresarios de los que 
he podido aprender muchísimo. 
Cuando te dedicas a algo no hay 
nada mejor que hacerlo con pa-
sión, y siempre he estado con las 
antenas abiertas para saber en 
qué les podíamos ayudar. Ha sido 
un auténtico placer trabajar con 
un sector que lleva la resiliencia 
en su ADN, y que es muy dinámi-
co y global. He podido apoyarles 
y defenderles en muchas áreas, y 
esto ha sido un aprendizaje cons-
tante.

A lo largo de estos años hemos 
sufrido varias crisis económicas. 

¿Cómo han afectado al calzado?
Cuando me vinculé a esta 

industria veníamos de una gran 
crisis, pero afortunadamente el 
calzado es un sector que había 
apostado fuerte por la interna-
cionalización y esto fue clave. 
Por eso, aun habiendo un des-
censo del consumo en el merca-
do nacional, tampoco sufrimos 
tanto esta situación.

Sin embargo el calzado sí que 
ha padecido más otras crisis. Ha-
blamos de un sector manufactu-
rero, dos colecciones al año, al 
que le afecta la climatología y 
el cambio climático entre otras 
cuestiones. Ya sufrimos la pan-
demia de covid con intensidad, 
y cuando creíamos que había-
mos superado este episodio nos 
vino la guerra de Ucrania. Nadie 
podía imaginar que en Europa 
tuviéramos una gran contienda, 
con todo lo que ha supuesto tam-
bién de inflación. 

El sector ha apostado por la ca-
lidad para poder luchar contra 
todo esto. Sin embargo esto 
también es un riesgo, porque 
obviamente así no se puede 
competir en precios con otros 
productos.

En realidad el sector venía 
de grandes crisis cuando ya se 

apostó decididamente por la ca-
lidad, la internacionalización y la 
marca. Si esto no se hubiera he-
cho, probablemente no tendría-
mos el sector que hoy tenemos, 
que es un referente internacio-
nal. Las empresas tienen claro 
que el cliente medio-alto es el 
nicho al que deben dirigirse. 

Además, ahora también se 
está apostando en aspectos tan 
necesarios como la digitalización 
y en hacer un calzado más sos-
tenible.

¿Cuándo decides dar el paso a 
la política? ¿Fue por vocación 
familiar?

Vengo de una familia con 
mucha vocación de servicio pú-
blico, porque ya te digo que para 
dedicarse a la política local… hay 
que tenerla. He trabajado mucho 
con alcaldes como los de Elche o 
Elda, y están disponibles las 24 
horas.

También trabajé con el actual 
president de la Generalitat cuan-
do estuvo en la Cámara de Co-
mercio de Alicante. Y estando ya 
en su actual cargo fue a raíz de 
una reunión de trabajo, que tuvi-
mos por una mesa de diálogo so-
cial, cuando me propuso formar 
parte de la candidatura del PP 
en las elecciones europeas. 



«En el Consell 
somos conscientes 
de la dimensión de 
la catástrofe y que 
las personas están 
sufriendo situaciones 
inimaginables»

«Pienso que cuando 
los retos pasan por 
delante hay que dar 
un paso y cogerlos»

«Ha sido un 
auténtico placer 
trabajar con un 
sector (calzado) que 
lleva la resiliencia en 
su ADN»

«No podemos 
exigir a nuestras 
empresas lo mismo 
que somos incapaces 
de demandar a las 
extracomunitarias»

«He mantenido 
el mismo equipo 
de Nuria Montes 
porque son gente 
muy competente»
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La nueva consellera Marián Cano en la entrevista con el director del periódico, Ángel Fernández.

¿Por qué crees que Mazón quiso 
que fueras en la lista europea?

Carlos Mazón siempre se ha 
caracterizado por tener mucho 
interés en hacer una política cer-
cana que eleve la voz sobre los 
problemas. Ahora mismo en el 
calzado estamos sufriendo mu-
cho el tsunami normativo que 
viene de Europa, más otras deci-
siones del Gobierno central que 
nos ponen exigencias incluso 
todavía mayores. Esto evidente-
mente nos va restando compe-
titividad.

Precisamente para eso él 
quería que yo llevara mi voz al 
Parlamento Europeo. Porque 
no podemos exigir a nuestras 
empresas, Pymes y autónomos 
aquello mismo que somos inca-
paces de demandar a los pro-
ductos extracomunitarios.

Después de esto, ¿te esperabas 
otra vez una nueva llamada del 
presidente?

Sinceramente no. Hemos vi-
vido la mayor catástrofe de este 
siglo ocurrida en Europa y since-
ramente creo que desde la Con-
selleria se estaba haciendo un 
gran trabajo con un equipo muy 
potente. De hecho la anterior 
consellera, Nuria Montes, tam-
bién llegó a la política desde la 
representación de un sector em-
presarial, es decir que ella es de 
practicar mucho la filosofía de la 
escucha activa igual que yo. Así 
que nunca me plantee la posibili-
dad de verme en esta situación.

Aunque cuando recibí la lla-
mada tampoco dudé mucho. 
Esa vocación de servicio público 
siempre va por delante, y más en 
momentos como éste.

Tú vienes de la rama del comer-
cio, la industria y la innovación, 
mientras que Montes estaba 
más especializada en turismo. 
¿Quizás esta sea la pata de esta 
conselleria que domines menos?

Es evidente que la experien-
cia que tenía Nuria Montes en 
turismo yo no la tengo. Aunque 
como bien dices, sí que tengo ba-
gaje en otras áreas. Pero al final 
la clave del trabajo en una con-
selleria es tener un buen equipo, 
y yo he apostado por el que ya 
estaba con ella. En el poco tiem-
po que llevo he descubierto que 
tengo gente muy competente 
aquí.

¿Te has planteado algunos de 
los principales retos de esta con-
selleria tan amplia?

Por supuesto el principal reto 
que tenemos sobre la mesa es la 
recuperación, y en ello estamos 
trabajando desde todo el Conse-
ll de Carlos Mazón. Ya se habían 
tomado y se están tomado diver-
sas decisiones en la línea de esta 
reactivación.

En paralelo a esto, debemos 
seguir trabajando en la hoja de 
ruta de esta conselleria. Por ejem-
plo, en septiembre yo participé en 
una de las mesas que dieron fru-
to al plan de reindustrialización 
de nuestra comunidad.

Hace meses, estando todavía en 
AVECAL, pedías a la Administra-
ción reducir la burocracia, apoyo 
a las Pymes, mejorar las infraes-
tructuras y fomentar la compe-
titividad. Ahora que estas en el 
otro lado, ¿hay más posibilida-
des de sacar todo esto adelante?

Sí, pero es que además parte 
de estas reivindicaciones coinci-
den con las líneas estratégicas 
de este Consell de Carlos Mazón. 
De hecho, ya se había aprobado 
decretos de simplificación. Por 
supuesto yo espero seguir impul-
sándolas y avanzando en ellas.

La DANA, aparte de lo más im-
portante que son las víctimas 
mortales y la pérdida de muchos 
hogares, también causó grandes 

destrozos en polígonos industria-
les que han quedado devastados 
perjudicando a empresas y tra-
bajadores. ¿Qué medidas se van 
a poder tomar al respecto?

Quiero aprovechar para trans-
mitir desde aquí mis condolen-
cias a las familias que han perdi-
do alguna persona en esta DANA. 
En el Consell somos conscientes 
de la dimensión de la catástrofe y 
que las personas están sufriendo 
situaciones inimaginables. 

El equipo de esta Conselle-
ria, desde sus competencias, ha 
estado volcado desde el principio 
en ayudar a las personas, que por 
supuesto tienen la mayor priori-
dad. El poder desarrollar un tra-
bajo con el que mantener a una 
familia es fundamental. Por eso 
se ha tenido una escucha muy 
activa, y ellos han estado sobre 
el terreno para implantar medi-
das como poner lanzaderas, para 
aquellas personas que perdieron 
su medio de transporte, o sacar 
un contrato para que se recupere 
el suministro eléctrico en los ho-
gares. 

También se realizaron contra-
tos de emergencia para limpiar 
los polígonos industriales. Esto en 
realidad no es nuestra competen-
cia, pero teníamos claro que los 

ayuntamientos estaban atendien-
do sus cascos urbanos para que 
las familias pudieran recobrar la 
normalidad. Además, contrata-
mos treinta agentes de proximi-
dad industrial que en su día a día 
se mueven por las distintas áreas 
para conocer las necesidades de 
los empresarios. 

¿De qué forma se van a dar las 
ayudas directas?

Hemos aprobado dos convo-
catorias al respecto, una en 2024 
de 50 millones de euros y otra 
para 2025 de la misma cuantía, 
dirigidas a empresas industriales 
una línea y la otra a comercios, 
hostelería, autónomos con más 
de un trabajador y mutualistas. 
Son 5.000 euros percibidos di-
rectamente más otros 1.000 por 
cada empleado. Esperemos que 
esto les ayude a realizar las re-
paraciones imprescindibles como 
para poder volver a abrir la per-
siana.

El objetivo es ser ágiles en 
tomar medidas palpables que 
se vean día a día, porque enten-
demos que en la agilidad está la 
clave de la recuperación. Esta-
mos hablando de una zona que 
involucra el 33% del PIB de la 
provincia de València y queremos 

que se reactive el mayor número 
de empresas cuanto antes, para 
que las personas puedan seguir 
recuperando la normalidad.

¿Cómo crees que puede afectar 
la llegada de Trump a los produc-
tos valencianos con los arance-
les que está anunciando?

Efectivamente en su progra-
ma electoral está el potenciar el 
comercio interior y los aranceles 
a Europa en diferentes áreas 
económicas. También es cierto 
que desde el Consell la actividad 
en la UE está siendo constante 
en asuntos como la pesca, y en 
nuestra conselleria vamos a se-
guir trabajando en ayudas, como 
estamos haciendo con el tema de 
la DANA. 

Estados Unidos es un merca-
do muy importante para muchos 
de nuestros sectores y debemos 
lograr seguir siendo competitivos. 
Sin embargo, el diálogo bilateral 
con España va a ser difícil mien-
tras tengamos al actual gobierno. 
Otros países ya se han sentado a 
dialogar con Trump, pero nosotros 
no. Deberíamos tener altura de 
miras en política internacional. Ya 
hemos sufrido decisiones incom-
prensibles que han perjudicado 
a nuestros sectores poniendo ba-
rreras a mercados como Argelia o 
Argentina.
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«Utiel me impactó mucho por el silencio, tras 
tantas horas de un ruido infernal, con gente 
pidiendo socorro»

«Lo primero era atender a los que lo 
necesitaban, sin pensar, porque el shock 
emocional era muy grande»

«Todos los expertos y 
especialistas indican 
que hay un antes y 
un después al 29 de 
octubre de 2024»

Fernando Torrecilla

Su nombre es Joan Miquel 
Llopis, aunque pocos le cono-
cen así. “Desde los seis años me 
llaman TJ, por el personaje de 
la serie ‘Los Hombres de Harre-
lson’”, señala con una sonrisa. 
Periodista valiente, de raza, en su 
currículo alberga el haber estado 
presente en algunas de las peo-
res catástrofes mundiales, véase 
el huracán Mitch en Nicaragua, el 
terremoto de El Salvador o la gue-
rra de Kosovo. 

Pero nada le tocó tan hondo 
como lo vivido a partir del 29 de 
octubre, una DANA -Depresión 
Aislada de Niveles Altos- que 
devastó parte de la provincia de 
València. Junto a su equipo fue 
el primer reportero que pudo in-
formar desde Utiel, el origen de 
la tragedia, donde las fuertes llu-
vias provocaron el desbordamien-
to del río Magro. 

Desde ese momento acudió a 
casi todas las zonas devastadas 
para hacer un sinfín de directos, 
escuchar a los afectados, “era 
lo que más necesitaban”, empa-
tizar con ellos y prometerles que 
no dejarán de relatar qué pasa 
hasta que esta pesadilla haya fi-
nalizado, “sean meses o años”. 
Son muchos los que le ven como 
un héroe, él no: “simplemente 
hice mi trabajo”.

¿Siempre quisiste ser periodista?
Por lo que dice mi madre, sí. 

Además, deseaba serlo de tele, 
lo tenía muy claro: estando en 
el instituto sabía que estudiaría 
periodismo y soy miembro de la 
primera promoción del CEU Car-
denal Herrera de València. 

¿Cuáles fueron tus primeros tra-
bajos?

Finalizada la carrera comen-
cé en diversas revistas, como ‘La 
Voz de la Empresa’, desplazándo-
me a València ciudad. Después 
pasé al diario ‘Levante’ cuatro 
años, y tuve la opción de hacer 
una sustitución en ‘Canal 9’, no 
lo dudé, era lo que quería. 

Llopis, junto a su equipo, fue el primero en llegar a Utiel, el lugar donde arrancó la tragedia del 29-O

ENTREVISTA> Joan Miquel Llopis / Periodista (Cullera, 16-marzo-1968)

«À Punt, más allá de informar, ha dado 
un altavoz a las personas afectadas»

Poco después me volvieron 
a llamar, porque ampliaban 
personal, y entré en ‘Dossiers’, 
nuestro ‘Informe Semanal’. 
Fueron nueve años, época en 
la que más viajé, para cubrir 
los momentos cruciales del 
planeta. 

¿No era una vida muy nómada?
Sin duda. Ya me había casa-

do, no tenía todavía hijos y por 
supuesto condicionaba mi vida 
familiar. Mis salidas eran de 
veinte días, un mes, dos, segui-
damente nos volvíamos a ir… 
Fueron seis-siete temporadas a 
un ritmo frenético, con más de 
200 días al año fuera de casa. 

Lo dejé y me nombraron 
director de informativos fin de 
semana, antes de hacer el ma-
gazine de verano ‘En connexió’; 
esos tres meses se convirtieron 
en siete años, hasta el cierre de 
la cadena. Con la apertura de ‘A 
Punt’, en 2018, me llamaron y 
¡fui de cabeza!

Hablemos del fatídico 29 de oc-
tubre.

Los meteorólogos de la casa 
llevaban varios días anunciando 
que nos íbamos a enfrentar a 
un episodio de lluvias extremas, 
que podía ser muy serio. De igual 
modo, la dirección de Informati-
vos nos alertó previamente que 
acudiéramos a la televisión equi-
pados. 

A la una de la tarde estaba 
operativo y nos comunicaron que 
en la zona de Utiel y Chiva la si-
tuación era muy complicada, tras 
el desbordamiento del río Magro. 

¿Cómo llegasteis a Utiel?
Un primer equipo estaba blo-

queado en la A-3 y nos pidieron 
alcanzar la localidad de la forma 
que fuera. Con mi cámara, Paco 
Bernabeu, buscamos alternativas 
y tomamos la CV-35 hasta Tuéjar, 
rodeamos el embalse de Benagé-
ber, y tras tres horas llegamos a 
Utiel por la entrada norte.

Solo nos llovió, aunque con 
mucha intensidad, en la última 

parte del trayecto. Lo primero que 
vimos fue la vía férrea, totalmen-
te inundada: ya no se podía pasar 
y nos quedamos en ese polígono. 

Continúa, por favor. 
Allí hicimos la primera cone-

xión en directo, a las 5 de la tar-
de, desde una empresa de plás-
ticos. Comenzaba a oscurecer y 
buscamos la forma de entrar a 
la población, porque el nivel del 
agua no paraba de crecer. 

Las calles se habían converti-
do en un río, con la Guardia Civil y 
la UME intentando rescatar a las 
personas atrapadas en las casas 
del barrio de San Isidro. Los direc-
tos, hasta la 1 de la madrugada, 
se centraban en los rescates, mu-
chos de ellos con los tractores de 
los agricultores. 

¿Dónde os quedasteis?
Mientras estábamos en el 

Especial ni pensábamos en ello, 
pese a que nos habían recalcado 
que no podríamos volver a Valèn-
cia. Dormimos unas pocas horas 

en Villargordo del Cabriel, a 20 
kilómetros, volviendo a hacer los 
directos a primera hora de la ma-
ñana. 

¿El sonido del agua era estreme-
cedor?

Sí, pero también nos impac-
tó seguidamente el silencio, tras 
tantas horas de fuertes ruidos 
infernales, en el que además es-
cuchábamos gritar socorro a las 
personas. Intentábamos hacer 
una radiografía de lo que nos ro-
deaba, que era horrible. 

Momento de adrenalina máxi-
ma. 

Estaba pendiente de todo, de 
lo que estaba sucediendo y de 
tener los protagonistas más ade-
cuados en ese instante. Pero lo 
primero era atender a las perso-
nas que lo necesitaban, sin pen-
sar, porque el shock emocional 
era muy grande. 

Llopis informando desde un cementerio de coches. 



«En los pueblos 
dañados era tanto 
el terreno que había 
que abordar que no 
sabías por dónde 
comenzar»

«De vez en cuanto 
llorar abrazado a las 
personas afectadas 
ha sido, para mí, 
la mejor de las 
terapias»

«Los jóvenes nos han 
dado una lección de 
vida y han destrozado 
el concepto que 
teníamos de ellos»
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Joan Miquel ‘TJ’ Llopis fue el primer periodista que pudo informar desde Utiel. 

En ese momento, tan emocio-
nante, teníamos que informar de 
la mejor manera posible: muchos 
necesitaban saber qué estaba pa-
sando, para tranquilizar o alertar. 

¿Qué sucedió al día siguiente?
Por la mañana nos pudimos 

acercar a las casas próximas al río, 
a pie, obviamente, y apreciamos la 
verdadera devastación de ese epi-
sodio. Íbamos haciendo diferen-
tes falsos directos -piezas de dos 
o tres minutos- que enviábamos 
desde Caudete de las Fuentes, 
pues en Utiel la conexión era muy 
mala y en un hecho como éste la 
inmediatez es determinante. 

¿De qué forma te afectó?
Mucho. En otros desastres na-

turales que he presenciado, más 
joven, como el huracán Mitch, por 
ejemplo, el impacto es brutal, con 
numerosos pueblos desapareci-
dos bajo el barro, y te lo llevas a 
casa. Pero en este caso no pasa 
lo mismo, porque ya estás en tu 
zona, en tu tierra, y te afecta mu-
cho más. 

La DANA ha pasado en pue-
blos que conozco, somos herma-
nos y tengo allegados que lo han 

perdido todo. Ya en Utiel me em-
pezaron a decir “no os olvidéis de 
nosotros, necesitamos ayuda”. 

No podemos hacerlo. 
Cuando te hablan se derrum-

ban, y uno no es de piedra. Aca-
bas el directo y agradecen un 
abrazo, porque lo que querían era 
que les escucháramos. 

La Televisión Valenciana ha 
puesto a disposición de los afec-
tados un medio de comunicación 
para que se puedan desahogar, 
como un vehículo reivindicativo 
de lo que ellos necesitan. Del 
mismo modo, la experiencia me 
permitió tomar una decisión. 

¿Cuál fue?
La de no reprimirme en nin-

gún momento. Cuando necesite 
llorar o respirar, lo haré, sea en di-
recto, en un falso directo o fuera 
del trabajo, junto a estas perso-
nas. ¡Y me ha pasado! He tenido 
que liberarme del impacto emo-
cional de escuchar tantas histo-
rias salvajes: de vez en cuando 
llorar abrazado a estas personas 
ha sido, para mí, la mejor terapia. 

¿Qué te impresionó más al regre-
sar a Picanya, Paiporta, Catarro-
ja…?

Venía de conocer los destro-
zos de Utiel, con mucho daño 
dentro de las casas. En L’Horta 
Sud me encontré con un territo-
rio totalmente arrasado: coches 
unos encima de otros -algo que 
se había visto en contadas oca-
siones-, calles con medio metro 
de barro, con muebles, desechos, 
todo lo que había expulsado el 
barranco del Poyo.

Las calles colindantes al ba-
rranco eran como una explanada 
de barro salpicada de casas con 
destrozos máximos, y la gente 
funcionando como autómatas. 
Había ya muchos voluntarios. 

¿Pero también mucho desor-
den?

Era tanto el terreno que había 
que abordar que no sabías por 
dónde comenzar. Los voluntarios 
llegaban ¡y se quedaban en la pri-
mera calle!, porque no hacía falta 
avanzar más, hasta que les de-
cían “aquí ya somos suficientes, 
seguir más adelante”. 

Una semana o diez días des-
pués había zonas de muchos 
pueblos a los que todavía no 
había llegado nadie y eran los 
propios vecinos quienes esta-
ban limpiando. Nos decían “aquí 
no vino nadie, por favor, avisad, 
estamos en la más absoluta mi-
seria”. 

Cada jornada que pasaba 
ibas alucinando más y en algunas 
de mis intervenciones indicaba 
que quizás se trataba de imáge-
nes repetitivas, pero que tenía 
una historia y una familia detrás 
que le hace ser única. Nuestra la-
bor, más allá de informar, ha sido 
darles un altavoz a estas perso-
nas y dejarles hablar. 

¿Por eso muchos te consideran 
un héroe?

¡Pues no lo soy! Estaba ha-
ciendo mi trabajo, el que he ele-
gido; estas personas no pudieron 
escoger ser protagonistas de este 
desastre. Todavía se me pone la 
piel de gallina al recordar cómo la 
gente agradece tu trabajo. 

He escuchado numerosas 
veces frases como “no nos aban-
donéis”, “sois de los nuestros”, 
“muchas gracias, sois los que 
estáis contando la verdad”.

¿Sentiste mucha impotencia?
Claro. La empatía con los 

damnificados, muchos de ellos 
ahora arruinados, es tan fuerte 
que te pones de su lado, enten-
diendo que lo que te dicen es por 
supervivencia, porque no llega-
ban las ayudas o eran escasas. 

¿Qué te sorprendió a nivel soli-
dario?

Los jóvenes. Nos han dado 
una lección de vida que ha des-
trozado toda la conceptualización 
que teníamos de ellos. Les he-
mos llamado Generación Perdida 
o de Cristal, y han sido los que 
realmente han funcionado. 

No dicho por mí, sino por las 
personas que tenían su casa lle-
na de barro y lo han podido sacar 
gracias a estos adolescentes. 
¡Fueron la avanzadilla de la salva-
ción para muchas familias!

Hubo después una segunda 
DANA. 

Días después, por la zona de 
La Safor. A las siete de la mañana 
hicimos un directo desde la playa 
de Gandía, con un arenal lleno de 
cañas de la primera DANA, proce-
dente de La Albufera y el río Júcar. 
De ahí nos fuimos a Algemesí, 
donde no había nadie porque tras 
las alarmas (veinte horas) todos 
se habían encerrado en casa, con 
miedo. 

¿Continúas acudiendo a las zo-
nas afectadas?

Si, por supuesto. Regresé, por 
ejemplo, a Utiel, un mes más tar-
de, y me topé con otra situación, 
aunque queda todavía mucho por 
hacer. Estoy en ‘La vía verda’, pro-
grama que se emite a mediodía, y 
nos estamos centrando ahora en 
el análisis, con diferentes exper-
tos, y las soluciones que se deben 
llevar a cabo.

En este sentido, todos los es-
pecialistas en ingeniería hidráuli-
ca o medio ambiente indican, sin 
duda, que hay un antes y un des-
pués del 29 de octubre de 2024.
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«Al inducir al 
paciente una 
anestesia general, 
lo que provocamos 
es un coma 
farmacológico»

«Tras un día malo, 
cojo el teléfono y 
realizo terapia con 
otros compañeros 
que viven lo mismo»

«Durante una 
anestesia general 
trabajamos sobre la 
vía aérea, por eso es 
un problema si es 
fumador»

Fernando Torrecilla

Fruto del desconocimiento 
pensamos que el anestesista úni-
camente duerme a los pacientes 
-paso imprescindible antes de 
cualquier intervención-, y está 
presente de nuevo cuando se 
despierta, horas después. Pero 
como nos aclarará Fede Castro, 
con muchos años de experiencia, 
las funciones son muchas más. 

Nos comentará cómo son sus 
jornadas laborales, y de qué modo 
les afecta ver morir a un paciente, 
“muchísimo”. Tiene claro, en ese 
sentido, “que desgraciadamente 
no puedes salvar a todos”, sin de-
jar de darle vueltas, repasándolo 
todo, para saber si se podía haber 
hecho algo distinto. 

“Al final casi te acostumbras”, 
reconoce, “o estás hecho para es-
tas situaciones”. Ha aprendido a 
vivir con ello, apoyándose en los 
compañeros, “gente que entiende 
lo que pasa, porque viven lo mis-
mo que tú. Tras mal día, cojo el 
teléfono y hacemos terapia”.

¿Cómo llega uno a ser aneste-
sista?

Quisiera resaltar que se tra-
ta de una especialidad médica: 
nos formamos los seis años de 
medicina y después nos especia-
lizamos cuatro más, vía Médico 
Interno Residente (MIR). Estudié 
en València, para formarme como 
anestesista en La Fe antigua. 

¿Lo tenías claro?
En absoluto. Casi no sabía 

ni que existía, como les pasa a 
muchos estudiantes. Según vas 
haciendo las prácticas en los 
distintos hospitales -entrando en 
quirófanos para apreciar opera-
ciones- ves que hay una persona 
que cuida y vigila al paciente para 
que, mientras se le está operan-
do, no tenga dolor ni sienta nada, 
permitiendo las condiciones qui-
rúrgicas.

Castro nos recalcará la razón de por qué debemos estar en ayunas antes de una operación

ENTREVISTA> Fede Castro / Anestesista (València, 9-diciembre-1973)

«Ayudamos a que el paciente ‘sobreviva’ 
a la agresión quirúrgica»

Habrás vivido momentos muy 
tensos. 

¡Muchísimos! Y también bue-
nos. Tras un grave accidente nos 
llegan pacientes politraumatiza-
dos, más muertos que vivos. De-
bemos reanimarlos inicialmente 
y después hacerles exploracio-
nes (TAC, radiografía, resonan-
cia…) para ver qué lesiones tie-
nen. 

Son pacientes que conllevan 
una gran complejidad y son un 
desafío para el anestesista, que 
debe mantenerlos con vida has-
ta la sala de operaciones. 

¿Algunos mueren?
Por suerte son pocos y cada 

vez menos, porque gracias al 
Servicio de Atención Médico de 
Urgencias (SAMU), se les empie-
za a estabilizar en el lugar del 
accidente. Pero siempre hay pa-
cientes que no sobreviven, des-
graciadamente.

Explícanos cómo es tu día a día.
Llego al hospital y tenemos un 

parte quirúrgico establecido o de 
endoscopias, y vamos paciente a 
paciente. Intento revisar los casos 
anteriormente, para saber -junto 
a lo que se le va a hacer- si tiene 
alguna enfermedad previa (que 
implique un manejo anestésico 
especial). 

Se le vuelve a preguntar, nue-
vamente, por alergias, antece-

dentes médicos o tratamientos, 
y se lleva a cabo la cirugía o lo 
estipulado. Nuestro sistema va 
muy rodado, pues cada uno sabe 
exactamente qué debe hacer: co-
nocemos todo lo que puede pa-
sar e intentamos adelantarnos a 
las posibles complicaciones. 

¿Qué es la evaluación preanes-
tésica?

Hacer una breve historia clí-
nica del paciente, en el que le 
preguntamos, como indicaba, por 
patologías, antecedentes, aler-
gias, si han sido operados de algo 
y han recibido anestesias, tenien-
do o no algún problema, que es 
rarísimo. 

Nuestra labor es cuidar y vigi-
lar al paciente, permitiendo que 
‘sobreviva’ a la agresión quirúr-
gica: está quizás con la barriga 
abierta, con uno o dos señores 
metiendo las manos dentro, to-
cando las tripas; no se entera de 

nada y cuando se despierta sigue 
respirando por él mismo. Eso es 
así gracias a la función de anes-
tesista. 

¿Por qué es importante estar en 
ayunas antes de una operación? 

El motivo real es por la anes-
tesia. Al inducir al paciente una 
anestesia general, lo que provo-
camos es un coma inducido (far-
macológico), y hay dos momentos 
que son fundamentales: cuando 
se duerme y cuando se despier-
ta. Dormidos en nuestra casa, 
tranquilamente, si nos sube ácido 
hacia la boca (reflujo), nuestras 
cuerdas vocales nos protegen, 
nos despertamos -quizás con 
algo de afonía- y tosemos. Eso 
durante la anestesia no sucede, 
no tenemos esos reflejos protec-
tores. 

Por eso es determinante que 
el estómago esté vacío porque, 
desde el momento que dormimos 
al paciente hasta que le introdu-
cimos un tubo -asegurando la vía 
aérea, que puede ser un minuto-, 
si hubiera un vómito podría pasar 
a los pulmones y se produciría 
una broncoaspiración, seguido 
de una neumonía que puede ser 
letal. 

¿Cuántas horas debemos estar 
en ayunas?

En pacientes sanos, para só-
lidos, mínimo seis, y dos para lí-
quidos. Debemos tener en cuenta 
que, a efectos del estómago, la le-
che es un sólido. Líquidos claros 
son agua, zumo colado, té o café 
negro.

¿Cómo influye la anestesia si to-
mas alcohol o fumas?

El alcohol provoca que el híga-
do elimine mucho más rápido las 
sustancias, con lo cual necesita-
ríamos mucha más medicación; 
y el tabaco es un serio problema 
por la afectación pulmonar que 
produce. Durante una anestesia 
general siempre estamos traba-
jando sobre la vía aérea.

Fede Castro, junto a una auxiliar, poniendo la anestesia a un paciente. 
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«Los hombres 
tenemos que acudir 
al urólogo con 
frecuencia a partir de 
los 45-50 años; antes 
en raza negra»

«Un examen de 
próstata consiste en 
un análisis de sangre, 
de orina, exploración 
por vía rectal   
y ecografía»

«Fumar provoca 
disfunción eréctil, 
porque la nicotina y 
derivados obstruyen 
las arterias del pene»

Fernando Torrecilla

La mayoría de nosotros, está 
en la condición humana, única-
mente va al médico cuando sien-
te alguna molestia, ha notado un 
bulto extraño o se ha producido 
una herida. Solemos pensar ‘es-
toy bien, sano’, o que aquello de 
cáncer de próstata va con otros, 
no conmigo. Pues no. 

El urólogo José Rubio nos 
detallará a partir de qué edad 
debemos acudir con frecuencia 
y desmontará muchos mitos so-
bre esta especialidad, como que 
sea solo para hombres. “Es un 
error muy común: las mujeres 
tienen muchos problemas uroló-
gicos”, matiza. 

“Sí es cierto que ellas pre-
sentan una menor incidencia de 
cáncer de vejiga”, apunta, aun-
que ese dato se está equilibran-
do por el hecho de que fuman 
igual o más. Muestran proble-
mas de incontinencia, infección 
de orina y hay cánceres comu-
nes, véase uretra o de vejiga. 

¿Al empezar medicina querías 
ser urólogo?

No tenía claro qué ser, pero 
la urología me interesaba porque 
es una especialidad médico-qui-
rúrgica preciosa y variada que 
ha crecido mucho en los últimos 
años. Pienso que acerté en mi 
elección. 

¿En qué estás especializado?
La urología es la especiali-

dad que trata todas las enferme-
dades del árbol genitourinario, 
tanto en el hombre como en la 
mujer. Es decir, siete órganos (ri-
ñones, glándulas suprarrenales, 
uréteres, vejiga, uretra y, exclusi-
vo en el hombre, próstata y tes-
tículos). 

¿A partir de qué edad debería-
mos ir?

En los hombres, para el criba-
do o diagnóstico precoz de cán-
cer de próstata, desde los 45-50 
años. En el caso de tener fami-
liares con este tipo de cánceres 
-también de mama, que están 

El experimentado doctor Rubio nos explica cómo ha avanzado la medicina en su especialidad de urología

ENTREVISTA> José Rubio  / Urólogo (València, 7-marzo-1968)

«Las mujeres también deben ir al urólogo»

relacionados, o son de raza ne-
gra-, a partir de los cuarenta. La 
raza negra tiene una incidencia 
mayor de cáncer de próstata. 

Háblanos del cribado de cáncer 
de próstata.

No está tan establecido, de 
forma institucional, como el de 
cáncer de mama, cérvix o colon, 
pero se va a hacer en el plazo de 
un año, como ya ha aprobado la 
Comisión Europea. Consiste en 
un análisis de sangre, de orina, 
una exploración de la próstata 
por la vía rectal y una ecografía. 

¿Qué pasos debemos seguir al 
detectar una anomalía?

Habitualmente acuden a no-
sotros por síntomas: dolor en un 
cólico renal, muy frecuente, o al 
orinar, en las infecciones. Asimis-

mo, sangrados urinarios (hema-
turia), que puede ser por enfer-
medad de piedra, tumorales o 
traumatismos urológicos. 

Es igualmente común con-
sultar por disfunción eréctil o, 
en mujeres, por incontinencia. 
Sin duda, la especialidad es muy 
amplia. 

¿Cada cuánto debemos hacer-
nos un examen de próstata?

Eso es variable, dependien-
do de la primera visita, de si el 
paciente sea sintomático o no, 
cómo tenga el nivel de Prueba 
del Antígeno Prostático Específi-
co (PSA)… 

¿El tacto rectal es doloroso, 
como muchos piensan?

Es otro mito y una estupi-
dez. Puede llegar a molestar 
mínimamente, pero se hace 
en dos-tres segundos y puede 
incomodar de la misma forma 
que se realiza un tacto vaginal 
a una mujer, poco. Además, 
dependiendo del nivel de PSA 
muchas veces no es necesario. 

¿De qué modo afecta el taba-
co?

Fumar se asocia a muchas 
patologías urológicas, siendo 
la más prevalente la disfunción 
eréctil. Al igual que aumenta 
el riesgo de infarto de miocar-
dio -al obstruir las arterias pe-
queñas-, también produce una 
obstrucción de las arterias del 
pene, provocando impotencia. 

Una segunda causa-efecto 
la hallamos con el cáncer de 
vejiga, porque los tóxicos que 
arrastra el tabaco (nicotina y 
derivados) se eliminan por la 
orina. El contacto con el uro-
telio, que recubre la vejiga, es 
muy dañino y produce cáncer. 

¿Los síntomas se aprecian en 
la forma de orinar? 

La enfermedad más preva-
lente en la urología masculina 
es la hipertrofia benigna de 
próstata, que la padecen uno 
de cada cuatro a partir de los 
cincuenta. La próstata crece, 
obstruye la uretra -que pasa 
por el medio de ella- y empeza-
mos a tener un chorro más flo-
jo, un peor vaciado (haciendo 
que tengamos que ir muchas 
más veces), orinar por la no-
che, que se infecte la que no se 
expulsa… 

En mujeres se da que ten-
gan prolapso genital y vesical, 
haciendo que no vacíen bien la 
vejiga y se produzcan infeccio-
nes de orina.

¿Vuestras operaciones son su-
mamente complicadas?

La cirugía urológica es muy 
amplia, como indicaba, uno de 
los aspectos más bonitos de mi 
especialidad. Contamos, por 
ejemplo, con una rama de ciru-
gía abierta; otra -muy relevan-
te- endoscópica, a través de la 
uretra; una tercera laparoscópi-
ca y ahora, últimamente, robó-
tica, mediante el llamado robot 
Da Vinci. 

Pero hay muchas más y los 
grados de dificultad son muy 
cambiantes. Sí es cierto que 
la medicina en este campo ha 
avanzado enormemente en las 
últimas tres décadas.

El doctor José Rubio en una fotoenucleación con hipertrofia benigna de próstata. 
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«Con once años 
Alonso siempre 
estaba en la puerta del 
box, deseoso de entrar 
en el Aspar Team»

«Este año confiaba 
mucho en el potencial 
de David, pero no 
me esperaba esta 
superioridad»

«Mi debut en Cheste 
2004 fue un sueño 
hecho realidad; se 
me hizo todo muy 
grande»

Fernando Torrecilla

Nico Terol es toda una leyen-
da del motociclismo valenciano: 
además del brillante título logra-
do en 2011 en la categoría de 
125 cc -precisamente el último 
de dos tiempos y antes del cam-
bio de denominación a Moto3- 
finalizó en dos ocasiones más 
entre los tres primeros: 2009 
(Julián Simón) y 2010 (Marc Már-
quez). Ahora, con el paso de los 
años, reflexiona y considera que 
pudo ganar algún Mundial más. 

Por otro lado, siente como 
muy suyo el conseguido este 
2024 por David Alonso, talento-
so corredor hispano-colombia-
no. La diferencia con los demás, 
apunta, es que, tras una victoria, 
“el lunes David ya está pensan-
do en los detalles que podía ha-
ber mejorado; está en continuo 
aprendizaje y demuestra que es 
un ganador”. La prueba de fuego 
llegará en 2025 con su llegada 
a Moto2. 

El actual director deportivo 
del Aspar Team, sensiblemen-
te afectado por la DANA sufrida 
en la provincia de València, nos 
detallará también cómo fueron 
sus inicios -en la propia Alcoy-, 
su fuerte vinculación con Jorge 
Martínez ‘Aspar’, primero como 
referente, después como pupilo 
y ahora como su mano derecha, 
y quién es para él el mejor corre-
dor de todos los tiempos. “Már-
quez, y si vuelve a ganar tras lo 
sufrido, mucho más”, matiza.

Felicidades, ¡menudo campeo-
nato!

Totalmente, estamos muy 
contentos con el triunfo de David, 
en una historia muy bonita que 
comenzó a finales de 2017. Se 
trata de una apuesta mía como 
encargado del Junior Team. Le 
dije entonces a Jorge que debía-
mos confiar en el chico, que ade-
más es una bellísima persona. 

Recuerdo que con once años 
siempre lo teníamos en la puerta 
del box, deseoso de formar parte 

Analizamos con Terol, toda una leyenda del motociclismo valenciano, su trayectoria deportiva y el 
flamante triunfo de David Alonso en Moto3

ENTREVISTA> Nico Terol / Director deportivo del Aspar Team (Alcoy, 27-septiembre-1988)

«Creo que pude ganar algún título más»

del Aspar Team. Eso me motivó 
a verle en pista, en su primer 
año en el Campeonato de Espa-
ña, siempre positivo, pese a que 
los resultados no acababan de 
acompañarle. 

¿Cómo era entonces?
Le faltaba crecer, le dimos 

una oportunidad como compa-
ñero de Marco Morelli y en la 
primera carrera con nosotros ya 
ganó. Es cierto que luego pasó 
alguna crisis, en el Junior, pero 
jamás dudamos de su potencial, 
enorme. 

¿Te esperabas tanta superiori-
dad? 

Antes de iniciar el campeo-
nato sabía que David estaba en 
un nivel muy alto y que tanto a 
Dani Holgado como a Iván Or-
tolà les podía batir, como había 
hecho en categorías inferiores. 
Me liberé un peso cuando ganó 
el pasado año en Silverstone 
porque le había vaticinado al-
gún triunfo en 2023. 

Este año había presión por-
que los dos primeros (Jaume 
Masià y Ayumu Sasaki) habían 
subido a Moto2 y los Holgado, 

Ortolà, Collin Veijer y José Anto-
nio Rueda estarían ahí. Confia-
ba plenamente en David, pero 
esa superioridad tampoco me la 
imaginaba. 

¿Pudo llegar Jorge a la celebra-
ción?

No suele ir a Japón, pero 
este año sí, y las energías fue-
ron en la misma dirección. Llegó 
Jorge y Dani Villar, técnico de 
David desde Junior y una perso-
na muy importante para él. Ape-
nas lo sabíamos unos pocos del 
equipo, los teníamos escondi-
dos en un hotel para que la sor-
presa fuera mayor y aparecieron 
el domingo, al final. 

¿Jorge es como el padrino de 
todos?

Lo que hace para mí es de 
admirar. Le tengo un respeto 
muy grande a mi jefe, ya des-
de 1999, cuando le veía como 
un superhéroe. Ahora, siendo 
director deportivo, aprecio la 

pasión que sigue teniendo. Nos 
trae siempre cosas buenas. 

¿Cómo ves a Alonso en Moto2?
La diferencia respecto a 

Moto3 es muy grande y ascien-
de con el mismo equipo que 
hasta ahora, que es como su 
familia. Está encantado y prepa-
rado, pero hay que darle tiem-
po, porque es la categoría más 
canalla, la viví en mis propias 
carnes. 

Habrá que gestionar las cri-
sis, como ha hecho, y pasará 
momentos complicados -que 
autoanalizará-, aunque irá rápi-
do, eso seguro. Tiene un tamaño 
pequeño, al principio le cuesta, 
y vamos a ser cautos, quitándo-
le presión. Sabemos de su nivel 
y del equipo que tiene detrás. 

¿Deberá llevar algo de lastre?
Algo sí, para llegar al peso mí-

nimo, pero es una situación que 
no me preocupa. Tiene un pilo-
taje muy pulido, perfecto para 

Nico Terol y Jorge Martínez Aspar en Assen, con el mono de pilotos y sus cuatro corredores: David Alonso, Joel Esteban, Izan Guevara y Jake Dixon.



«Cuando ganas 
una carrera estás en 
una nube: no eres 
consciente de lo que 
has conseguido»

«Àlex Crivillé fue mi 
ídolo y pienso que 
Marc Márquez es el 
mejor piloto de la 
historia»

«Aspar es un 
referente para mí, 
aprendo tanto, me da 
tanta confianza. Lo 
doy todo por él»
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Moto2, pues es buen frenador, 
prepara muy bien las salidas de 
curva, levanta muy bien la moto y 
sabe lo que necesita para ir más 
rápido en cada momento. 

Será un año de aprendizaje, 
incluso de los malos resultados, 
sobre todo en un piloto como 
David, que nunca tira la toalla. 
Las diferencias entre Moto3 
y Moto2, aparte del peso de 
la moto, están en las inercias 
(igualmente en las frenadas), la 
potencia y los cambios de direc-
ción en velocidad. La clave es 
ser un reloj en todas las vueltas, 
no fallar. 

¿Tanto nivel hay en Moto2?
Por supuesto, hay que ir 

siempre a cuchillo porque no 
te dejan ni respirar. Para mí es 
la más complicada, porque hay 
muchos que no pueden subir a 
MotoGP -se forma un embudo- y 
está compuesta de pilotos muy 
buenos. 

Hagamos un viaje en el tiempo: 
¿por qué quisiste ser piloto?

Me vino de familia: mi padre 
hacía trial y mi tío, su hermano, 
participaba en carreras de ve-
locidad. De pequeño siempre 
andaba encima de una bici y la 
disfrutaba tanto que me inventé 
ponerle una bolsa de agua, que 
ataba y agujereaba mínimamen-
te para simular que era el depó-
sito de gasolina. Tenía mucha 
imaginación. 

Mi tío le compró una moto a 
mi primo Inda, que le gustaba, 
pero no tanto como a mí. Solo 
quería ir a su casa para poder 
practicar. ¡Hasta le recogía sa-
cos de bellota al tío para que me 
la dejara! 

¿Cómo recuerdas el debut, en 
2004?

Un sueño hecho realidad, 
que no acababa de creerme. 
Veía a todos esos grandes co-
rredores, en Cheste; se me ha-
cía todo muy grande: salí a pis-
ta, iba rápido, pero los demás 
mucho más. Había también mu-
chas más diferencias entre las 
motos. 

Fue bonito porque entré en 
el equipo de Gino Borsoi y coin-
cidió que mi primera carrera era 
su última. Y después, tiempo 
después, su relevo en la direc-
ción deportiva del Aspar Team 
también fui yo. 

¿Tu ídolo era Aspar?
No, Jorge fue un gran refe-

rente. Como piloto me gustaba 
especialmente Àlex Crivillé, su 
estilo sobre la moto Repsol y 
las luchas que tuvo con Michael 
Doohan, míticas. 

¿2008 fue el año de tu conso-
lidación?

Efectivamente, un momento 
clave, tras tres años difíciles en 
Derbi, moto española, pero me-
cánicos italianos, y no estuve a 

gusto del todo. En 2008 exploté, 
creyendo en el potencial que te-
nía. Gané mi primera carrera, en 
Indianápolis. 

¿Qué siente uno al ganar una 
carrera?

Estás en una nube y no eres 
consciente de lo que has conse-
guido. Recuerdo mi primer triun-
fo -que tanto había soñado- y al 
fin se hacía realidad. Es una sen-
sación de adrenalina y felicidad, 
viendo a tu gente eufórica. ¡Es 
algo inexplicable, hay que vivirlo!

¿Prefieres ganar de una forma 
sencilla o en la última curva?

Es mejor vencer al final. Yo 
era más de escaparme, pero sa-
borearlo en el último momento; 
tener ese punto de estrategia 
y habilidad crea todavía más 
adrenalina, por la mayor incer-
tidumbre. Este año lo hemos 
vivido en Moto3 desde el box 
con Jorge y el resto del equipo, 
y hemos disfrutado mucho las 
victorias de David.

Regresaste con Aspar y el resul-
tado fue campeón del mundo. 

Así es, me proclamé cam-
peón de 125 cc, el último gana-
dor en dos tiempos. El año an-
terior disputé el Mundial a Marc 
Márquez, quedé subcampeón 
frente al mejor de la historia, y 
en 2011 obtuve muchas victo-
rias. Ganaba y pensaba en la si-
guiente para seguir mejorando, 
detalle a detalle. Todo dependía 
de mí, de estar concentrado en 
cada carrera y entrenamiento. 

¿Has dicho que Márquez es el 
mejor de siempre?

Pienso que sí, y si vuelve a 
ganar con Ducati en los próxi-
mos años, después de lo mal 
que lo ha pasado, es para qui-
tarse el sombrero. 

¿Tu salto a Moto2 fue duro?
Es lo que mencionaba ante-

riormente, es la categoría más 
canalla. Resultó un año muy 
complicado ese 2012, porque 
notaba muchas diferencias y 
me costó acoplarme. Me sirvió 
como aprendizaje. 

¿Piensas que podrías haber 
ganado algún título más?

Sí, en Moto3, aunque las co-
sas vienen como vienen. Luego 
en Moto2 gané tres carreras; 
se me complicó el último año, 
no me encontré bien y me perdí 
mentalmente, lo reconozco. 

El título que no gané depor-
tivamente lo he hecho ahora, 
en mi segundo año como direc-
tor deportivo, reinventándome 
como persona y de la mano de 
David, que para mí es como un 

hermano pequeño, pues se ha 
criado a nivel de motociclismo 
conmigo desde 2018. 

Tu vinculación con Jorge es 
muy especial. ¿Qué has apren-
dido de él?

Uf, muchísimas cosas. Me 
gustan los consejos que da. 
Cada año aprendes aspectos 
nuevos, porque lo suyo es tan 
vocacional que siempre tiene 
unas palabras bonitas para de-
cirte y entender mejor el mun-
do del motociclismo. 

En momentos de mucho 
estrés -porque llevar un equi-
po así lo requiere- sabe trans-
mitirme calma, ser jefe en los 
momentos que hace falta y, 
sobre todo, darme esa tranqui-
lidad. Jorge confía mucho en 
su gente y cuando un superior 
lo hace de esta forma, me des-
vivo por él. Esa confianza la 
ve reflejada en el trabajo que 
hago. Me hace dar un extra, 
pues es mi pasión, te lo agra-
dece continuamente y tiene 
unas frases siempre acerta-
das, demostrando que en los 

malos instantes hay que seguir 
hacia adelante. 

Hablemos un poco del resto de 
pilotos. 

Joel Esteban (Moto3) co-
menzó muy bien, mejor de lo 
esperado, y ahora estamos 
pasando un bache, porque el 
Mundial es complicado, más si 
tienes unas expectativas altas y 
no sale. Confío mucho, es una 
apuesta personal -fichado cuan-
do estaba en la Talent- y estoy 
seguro de que mejorará. 

Ya en Moto2, insisto, la cate-
goría más difícil, Jake Dixon lo-
gró varios podios y dos victorias, 
estando ahora en otro bache; 
e Izan Guevara, que cambia de 
equipo, ha dado un gran paso. 

¿Cuáles van a ser vuestros pilo-
tos el próximo año?

Se han anunciado única-
mente los de Moto2, que serán 
David Alonso y Dani Holgado, al 
que hemos fichado. En Moto3 
Joel tiene contrato y el otro pilo-
to todavía no se sabe. Estamos 
mirando opciones.
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«Todavía hay 
personas que no 
están acostumbradas 
a ver mujeres en 
ciertas funciones, 
cargos o roles»

«El trato con los 
jugadores del primer 
equipo es exquisito 
y utilizo su fuerza 
mediática   
para visibilizar»

«Fue un gustazo 
compartir la 
experiencia con esas 
emprendedoras; me 
quedaba embelesada 
escuchándolas»

Fernando Torrecilla

Puri Naya es una mujer tan 
valiente como emprendedora, y 
tras una larga trayectoria en dife-
rentes medios, desde hace poco 
más de un año es la directora de 
Comunicación y Relaciones Ex-
ternas del Levante UD. “Querían 
que llevara este departamento 
de un modo diferente a como 
están acostumbrados en los clu-
bes de fútbol”, apunta. 

Con ella hablaremos por 
supuesto de la importancia de 
visibilizar el deporte femenino, 
más allá de los referentes que 
todos conocemos. Para lograrlo, 
considera, han debido confluir 
muchos factores, entre ellos la 
igualdad en el ámbito laboral y 
una mayor cobertura mediática. 

Ejerció de moderadora du-
rante la jornada ‘Mujeres para 
la inspiración’, organizada por la 
Fundación Vicente Ferrer (FVF), 
“todo un honor”, compartiendo 
protagonismo con luchadoras 
como Susana Gisbert, Pilar Al-
menar, Patricia Campos o Diana 
de Arias. .

¿Cuál es tu amplia trayectoria?
Mientras cursaba periodis-

mo, realicé las prácticas en la 
Agencia EFE y Antena 3, donde 
conseguí mi primer contrato tras 
licenciarme (1999). Trabajé se-
guidamente cuatro años en un 
programa de la desaparecida 
Canal 9, convirtiéndome des-
pués en jefa de informativos de 
Gandía Televisión. 

Salté a Radio Gandía, la Ca-
dena Ser, para realizar el ‘Hoy 
por hoy’, que pude compatibi-
lizar durante quince años con 
el magazine diario de la televi-
sión. 

¿Qué fue ‘Juegan ellas, gana-
mos todos’? 

Una iniciativa que lanzamos 
en Teika. Fue un punto de in-
flexión en mi carrera, pues has-

Naya es, desde septiembre de 2023, la directora de Comunicación y Relaciones Externas del Levante UD

ENTREVISTA> Puri Naya  / Periodista (Xeresa, 20-julio-1976)

«Las mujeres avanzamos hacia el lugar que 
nos merecemos y corresponde»

ta entonces me había dedicado 
a los medios y, de repente, me 
ofrecieron ser la directora de co-
municación de una empresa ¡de 
vending!, es decir, de máquinas 
expendedoras. 

Cuando me lo propusieron 
los hermanos Barber, los propie-
tarios, les confesé que no tenía 
mucha idea y su respuesta fue: 
“aprenderás”. Ellos crearon la 
campaña, destinada al deporte 
femenino, pero observaron que 
necesitaban moverla, activarla, 
función que llevé a cabo. 

¿Cuántos clubes se implicaron?
En un primer momento, cua-

tro (València CF, Levante, Villa-
rreal y València Basket), pero 
cuando dejé la firma habíamos 
alcanzado la cifra de diecisiete 
clubes, de ocho disciplinas dife-
rentes. Hicimos asimismo nume-
rosas acciones a lo largo de seis 
temporadas. 

¿Cómo ha mejorado visibilizar a 
las mujeres deportistas?

Uf, muchísimo. Hoy estamos 
dando a una generación de mu-
jeres el valor que han tenido, 
véase Amaya Valdemoro, Laia 
Palau o Vero Boquete, capitana 
de la selección de fútbol. En su 
momento apenas había cobertu-
ra informativa o patrocinios, y en 

muchas ocasiones pasaron por 
alto sus méritos. 

Ha cambiado también, por-
que se han juntado muchísimos 
factores, como el impulso a la 
igualdad y la mayor conciencia 
como sociedad de la introduc-
ción de las mujeres al mundo 
laboral y, por tanto, al sector pro-
fesional. 

No obstante, ¿sigue habiendo 
machismo en el deporte?

Claro, aunque no tanto como 
antes, obviamente, porque la 
sociedad está cambiando. Con-
tinúa habiendo machismo en la 
sociedad que vivimos y el depor-
te no deja de ser un reflejo, por-
que todavía hay personas que no 
están acostumbradas a ver a las 
mujeres en esas funciones, car-
gos o roles, por ejemplo, en los 
campos de fútbol. 

Sin duda hay que incremen-
tar la visibilidad que ellas tienen, 
porque aún muchos desconocen 
lo que hacen, y como no lo viven, 
no sienten la misma experiencia 
que con ‘ellos’. Por eso hay que 
impulsarlas para que sus pabe-
llones estén llenos, los patroci-
nadores apoyen más, acudan 
más medios y haya inversión 
para que sea una competición 
aún más atractiva. 

En tu primer año en el Levante, 
¿qué sensaciones has tenido?

¡Muy buenas! Soy miembro 
del comité de dirección del club; 
siendo la única mujer y jamás 
he tenido un trato distinto ni 
una falta de respeto. En la so-
ciedad actual, por fortuna, se 
están apreciando las cosas de 
otra manera. 

Cuando viajo con el equipo 
masculino, el trato es siempre 
exquisito e intento utilizar la fuer-
za mediática que tienen para 
visibilizar a las mujeres, engan-
char al público con ellas. Cuando 
vamos a una peña, una firma o 
presentamos un fichaje van juga-
dor y jugadora: eso es el Levante.

¿Cuáles son tus funciones prin-
cipales?

No solo llevo la parte de co-
municación interna y externa del 

club -medios y los propios com-
pañeros-, sino también la de las 
relaciones externas, es decir, de 
atención a los distintos públicos: 
institucional, afición, peñas, ac-
cionistas…

Hablemos de la jornada solida-
ria de la FVF. 

Fue todo un gustazo, porque 
escuchaba cada una de sus his-
torias y me quedaba embelesa-
da con lo que narraban. Celebro 
que la Fundación Vicente Ferrer 
haya contado conmigo para esta 
experiencia y vivencia, pues co-
nocerlas es seguir aprendiendo 
cuál es el camino. 

Sin duda, entre todas de-
bemos seguir avanzando para 
ocupar el terreno que nos me-
recemos y corresponde como la 
mitad de la población que so-
mos.
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«Soy valencianista 
de cuna: el día que 
nací mi padre se fue, 
por la tarde, a ver un 
partido a Mestalla»

«Hay mucha 
indignación, pero 
echar a Peter Lim 
significa comprar el 
club y que lo quiera 
vender»

«No consideramos 
que tengamos mal 
equipo, quizás 
mejor que la pasada 
campaña, pero 
hemos entrado 
en una dinámica 
negativa»

Fernando Torrecilla

Nuestro Valencia CF vive 
desde hace años una preocu-
pante situación, tanto depor-
tiva como institucional. No es 
el momento de buscar culpa-
bles, pues el equipo ocupa la 
parte baja de la clasificación, 
ofrece una muy mala imagen y 
podría repetir el descenso que 
ya sufrimos a mediados de los 
ochenta. 

De todo ello queremos char-
lar con Fede Sagreras, presi-
dente de la Agrupación de Pe-
ñas del Valencia CF -compuesta 
por 278-, quien nos comentará 
la inexistente relación que la 
entidad ha tenido con el propio 
club las últimas temporadas. 
“Diversas peñas me cuestiona-
ban ¿para qué estamos enton-
ces en la agrupación?”. 

La situación ha mejorado, 
“por decisión de todos los pe-
ñistas”, reconoce. Entre sus 
logros, “haber vivido en mi car-
go el centenario y ser ese mis-
mo año campeones de la Copa 
del Rey”, manifiesta orgulloso.

¿Valencianista desde la cuna?
Sí, como toda mi familia. El 

día que nací, por ejemplo, mi 
padre por la tarde se fue al fút-
bol, a ver el Valencia contra la 
Real Sociedad. Ganamos 1-0. 
Al descanso no pudo aguantar 
más y regresó a casa. 

¿Cuándo te hiciste peñista?
Al crear la peña La Ca-

bra de El Vedat, en marzo de 
2001, por la euforia de la pri-
mera final de Champions que 
alcanzó el Valencia. Hasta en-
tonces no conocía el mundo de 
las peñas, pese a ser muy afi-
cionado al club y un habitual 
de Mestalla. 

¿Cómo te haces presidente de 
la Agrupación de Peñas?

En 2010 hubo unas elec-
ciones a las que se presenta-
ron Blas Madrigal y Guillermo 
Llorens, ganando el primero. 
Me propuso ser directivo, car-
go que asumí hasta 2018, 
cuando le sustituí, derrotando 
por poco más de treinta votos 
a Manuel Sanahuja, de la peña 
de Nules. 

¿Cuál es la relación con el 
club?

El veterano dirigente Fede Sagreras nos expone cómo está la vinculación de la agrupación con el 
equipo valenciano

ENTREVISTA> Fede Sagreras / Presidente de la Agrupación de Peñas del Valencia CF (València, 2-marzo-1958)

«¡Hay incluso una peña del Valencia en 
Japón, con 98 miembros!»

Durante la pandemia finali-
zó nuestro convenio, que final-
mente no se renovó. Hicimos 
poco después un comunicado, 
con cuatro puntos: pedir la 
dimisión de Anil Murthy; soli-
citar a Meriton que cambie la 
gestión deportiva, económica 
y social; la reanudación de 
las obras del Nuevo Mestalla 
y apoyar tanto a la plantilla 
como al cuerpo técnico. 

¿Qué consecuencias hubo?
Recibí una carta de Murthy 

que nos quería reubicar en la 
sede de la Asociación de Futbo-
listas del Valencia. Mi respues-
ta fue que era imposible meter 
todo allí, a lo que nos contes-
tó que disponíamos de quince 
días para abandonar el local. 

Encontramos una nueva 
sede y en una asamblea cele-
brada en 2023 se decretó rom-
per cualquier tipo de relación 
con Meriton. 

¿Se han acercado posturas?
Por mayoría de las peñas 

así lo hemos decidido, aunque 
he recibido insultos por ello. 
Se han negociado una serie de 
ventajas: entradas para Mesta-
lla, que los jugadores vuelvan 
a los actos de las peñas -como 
hizo Hugo Duro en la conven-
ción- y que los niños aparezcan 
de nuevo en el campo. 

Sigue habiendo mucho des-
contento, incluso nueve peñas 
se han ido de la agrupación, 

pero está claro que echar a 
Peter Lim significa comprar el 
club y que él lo quiera vender. 

¿Cuántas peñas están fuera 
de la Comunitat Valenciana?

Alrededor de quince-dieci-
séis. Fuera de España tenemos 
veinticinco, distribuidas por 
Chipre, Rusia, Alemania, Repú-
blica Checa, Argentina, Pana-
má... Llama mucho la atención 
una que hay en Japón, con 98 

miembros, todos nipones afi-
cionados al Valencia. 

Para crear una peña, ¿qué se 
necesita?

En territorio español es 
sencillo: únicamente se debe 
hacer una asociación cultural 
sin ánimo de lucro. Te darán 
una serie de documentos que 

Fede Sagreras junto a Hugo Duro. 



«Quiero ser positivo 
y pensar que nos 
vamos a salvar, 
pero el club debe 
fichar jugadores con 
experiencia»
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se rellenan, se paga una tasa y 
a los dos o tres meses te con-
testan, diciéndote si el nombre 
no está cogido y si lo demás es 
correcto. 

Se elige seguidamente el 
nombre y tiene que haber un 
número mínimo de miembros, 
de los cuales uno será el presi-
dente, otro el secretario, teso-
rero… Las dos últimas que se 
han creado son de Sedaví y La 
Palma. 

¿La situación deportiva hasta 
qué punto preocupa?

Muchísimo. No considera-
mos que tengamos mal equi-
po, quizás mejor que la pasada 
campaña, pero hemos entrado 
en una dinámica negativa, sin 
suerte y algunos partidos fue-
ra de casa se han jugado mal. 

Pese a todo me gusta ser 
positivo y pensar que nos va-

Sagreras, en el centro, con otros peñistas y el futbolista Hugo Duro. 

mos a salvar, pero el club debe 
poner de su parte con fichajes, 
a ser posible veteranos. Mu-
chos, decepcionados, tienen 

asimilado que vamos a des-
cender. 
¿Cómo estáis ayudando a los 
afectados por la DANA?

Hemos trabajado muchí-
simo, recogiendo ropa y ali-
mentos. Asimismo, todas las 
federaciones de España y pe-

ñas de otros equipos nos están 
enviando dinero para los dam-
nificados. Tenemos veintiocho 
peñas afectadas.
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«Era un jugador 
duro, pero noble, 
además de muy 
trabajador, dando 
todo en el campo  
por el equipo»

«No es buena la 
situación deportiva 
y peligra el descenso, 
aunque claro que 
podemos salir   
de ella»

«Creo mucho en  
las dinámicas y en  
las energías dentro  
del campo,   
tanto positivas   
como negativas»

Fernando Torrecilla

Fernando Giner es, desde 
hace algo más de una década, 
el presidente de la Asociación 
de Jugadores del Valencia CF, 
entidad independiente que se 
encarga de ayudar en diferentes 
ámbitos a los jugadores vetera-
nos del club. 

Sin embargo, los aficionados 
más longevos le recuerdan como 
uno de los mejores zagueros de 
la historia del club, debutando 
con apenas diecisiete años, en 
diciembre de 1982. Su consoli-
dación en el equipo se produjo 
unas campañas más tarde, a 
partir de la 1986-87, inicialmen-
te con el Valencia en Segunda. 

Sus buenas actuaciones con 
el ‘5’ le llevaron a ser un fijo en 
el once valencianista y, tiempo 
después, a la selección españo-
la, donde participó en once com-
promisos y se quedó a las puer-
tas de disputar el Mundial de 
Estados Unidos’94. “Jamás me 
dio explicaciones el bueno de 
Javier Clemente, ni se las pedí”, 
reconoce.

‘El Chufa’
Nos contará detalles de su 

etapa como jugador -donde era 
conocido como El Chufa, por su 
origen alboraier-, la complicada 
situación que vive el club, tan-
to deportiva como institucional, 
“posiblemente la peor de la his-
toria”, y de qué forma han pade-
cido la trágica Depresión Aislada 
en Niveles Altos (DANA) del 29 
de octubre, “que podría ser un 
acicate para todos”. 

“Mi deseo era seguir en el Va-
lencia, pero todo cambió a raíz de 
perder la final de Copa de 1995”, 
la que se alargó al día siguiente 
por el gran aguacero que cayó en 
Madrid. Giner nos confesará que 
tenía ofertas previas del Madrid 
y el Barça, que “renuncié para 
seguir en mi club”. 

Tras pasar dos satisfactorios 
años en el Sporting de Gijón y 
uno más en el Hércules, finali-

Leyenda del Valencia, Giner lamenta que la entidad viva uno de los peores momentos de su historia

ENTREVISTA> Fernando Giner  / Exfutbolista y presidente de Asoc. Jugadores Valencia CF (Alboraia, 31-diciembre-1964)

«La DANA podría ser un acicate en el club»

zó su etapa deportiva en el Le-
vante, cumpliendo el deseo de 
competir en los dos clubes de la 
ciudad y “poder retirarme en mi 
tierra”. 

¿Cómo piensas que te recuer-
dan los aficionados?

Por lo que me dice la gente 
mayor o los de mi generación, 
como un jugador duro, aunque al 
mismo tiempo noble dentro del 
terreno de juego, trabajador, un 
defensa tradicional y que luchó 
siempre por el bien del equipo. 

Debuté muy joven, un 5 de di-
ciembre de 1982 -por eso siem-
pre llevé el 5-, y para mí fue lo 
máximo. Lo hacía en un momen-

to complicado del club, que poco 
después bajó a Segunda. 

Ese año, ¿cómo fue?
Contábamos con grandes ju-

gadores, muchos de la cantera, 

y en apenas un año regresamos 
a Primera. Pero no fue sencillo, 
porque esa temporada, a pesar 
de ser campeones, tuvimos que 
jugar un play-off de ascenso, su-
perando por tres puntos al Logro-
ñés. 

El Valencia ¿podría volver a ba-
jar?

Peligra, porque la situación 
no es buena, aunque por su-
puesto que podemos salir de 
ella. El aspecto psicológico y 
mental en el fútbol afecta mu-
cho, no solo en el jugador, sino 
en todo lo que se crea alrede-
dor. Es una evidencia, pero 
la motivación no es la misma 

-tampoco la del público- cuan-
do vas a jugar contra el Real 
Madrid o el Barcelona. ¡Cambia 
totalmente!

Además, los futbolistas son 
personas, no máquinas, y al ju-
gar frente a equipos punteros 
parece que se perdonan más los 
aspectos, se anima más, y eso 
se transmite en el campo. 

¿También al contrario?
Exacto, por muy profesional 

que seas, por muy preparado 
que estés, afecta de la misma 
forma. Por eso, esta desgracia 
que los jugadores han visto en 
primera persona podría servirles 
de acicate, a ellos y al club. 

¡Puede ayudar! Pero el fútbol, 
al final, es ganar. Si el siguiente 
partido vences, ese punto de 
inflexión puede aparecer. Creo 
mucho en las energías, tanto po-
sitivas como negativas, porque 
un entorno a gusto hace que re-
nazcas, y viceversa. 

¿Una solución inmediata sería 
fichar veteranos?

Tenemos futbolistas de cali-
dad para jugar en Primera Divi-
sión, una circunstancia buenísi-
ma a medio plazo, pero precisan 
de apoyo, el que dan aquellos 
veteranos que proporcionan es-
tabilidad en el campo. 

Nosotros mismos, al bajar 
a Segunda, mantuvimos un eje 
vertebral, formado por José Ma-
nuel Sempere, Ricardo Arias, 
Xavier Subirats y Miguel Ángel 
Bossio. Ellos eran los veteranos, 
mientras que el resto comenzá-
bamos, con muchísima ilusión. 
La combinación de las dos per-
mite que un chaval joven, en un 
momento complicado, tenga el 
soporte de los más expertos. 

¿Cuáles son los principales ma-
les del club?

El ambiente que se ha crea-
do alrededor de algo que no está 
en nuestras manos. Se está en 
el peor momento institucional de 
la historia: la separación entre 
afición y club es muy grande. 

Giner junto a Diego Armando Maradona, en un amistoso disputado frente a la Selección Argentina.
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Fernando Giner el día de su debut con el Valencia CF, el 5 de diciembre de 1982. 

Pero esta problemática vie-
ne de muy lejos; cuando debuté 
recuerdo que ya se debía mucho 
dinero. Se pudo recomponer 
mínimamente gracias al Mun-
dial’82, echando mano de un 
Plan de Emergencias que facilitó 
la Federación Española de Fút-
bol. 

Regresemos a tu época como 
jugador, a tus mejores recuer-
dos. 

Primeramente, el debut en el 
club de mi vida. También haber 
jugado con compañeros que lo 
han sido todo a nivel mundial, y 
haber representado al Valencia 
en la Selección Española, en un 
periodo en el que no era sencillo 
acudir al combinado nacional. 
¡Había muchísimo nivel!

¿Qué faltó para que disputaras 
el Mundial’94?

Nada. Me sentí totalmente 
satisfecho y, al mismo tiempo, 
roto por no haber entrado en 
esa lista definitiva. Jugué toda la 
fase preliminar, con partidos que 
se tenían que ganar sí o sí, como 
el disputado a domicilio frente al 
Eire (1-3) o ante Dinamarca (1-
0). 

Ese encuentro, en Sevilla, lo 
ganamos con un gol de cabeza 
de Fernando Hierro y tras la ex-
pulsión de Andoni Zubizarreta a 
los diez u once minutos de juego. 
No fue nada sencillo. 

¿Clemente te dio alguna expli-
cación?

No. Después he hablado mu-
chas veces con él, sobre todo du-
rante mi etapa como presidente 
de la Asociación de Futbolistas 
Internacional. Sigo teniendo re-
lación con él, pero nunca hemos 
hablado del tema. No le he pre-
guntado ni lo haré, pienso que 
no soluciono nada. Tendría sus 
razones. 

Había buena selección ese año. 
Por supuesto. El punto de in-

flexión lo teníamos en los cuartos 
de final, tan fatídicos. Fueron de-
talles frente a Italia (2-1), como 
también pasó en el Mundial que 
ganamos, que se vencieron par-
tidos por pequeñas cosas o erro-
res del contrario. Sin ir más lejos, 
el penalti que paró Iker Casillas 
ante Paraguay -a Óscar Cardozo-, 
o el mano a mano en la final ante 
Arjen Robben. 

¿Tu intención era seguir en el 
Valencia?

Mi renovación estaba sobre 
la mesa hasta la final de Copa 
en 1995, perdida ante el Depor 
(2-1). Tres meses antes había 
renunciado a fichar por equipos 
como el Barcelona o el Real Ma-
drid para continuar en el Valen-
cia. Al señor presidente de ese 
momento (Paco Roig) se le cru-
zaron los cables y me quedé con 
una mano delante y otra detrás. 

Me di cuenta, como otros mu-
chos compañeros, que cuando 
tienes una oportunidad, hay que 
cogerla, porque los sentimientos 
están muy bien, pero tu vida pro-
sigue. Sí lo hicieron en años pos-
teriores Gaizka Mendieta, David 
Silva, David Villa, Juan Mata... 

Marchaste a Gijón, una buena 
zona.

Siempre le estaré muy agra-
decido al Sporting, porque, in-
sisto, de hoy para mañana me 
quedé sin equipo. Apostaron por 

mí, me fui para Asturias, donde 
estuve muy a gusto: es una tie-
rra donde se vive y se come muy 
bien. Los objetivos eran diferen-
tes, mantener la categoría, y las 
dos temporadas se cumplieron.

¿Cómo fue tu etapa final, en el 
Hércules y el Levante?

En Alicante, con el Hércules, 
que había bajado a Segunda 
División, estuve un año, junto a 
Quique Hernández. De ahí fiché 

por el Levante: anhelaba regre-
sar a mi tierra y el equipo -que 
estaba en Segunda B- preguntó 
por mí. 

Mi ilusión era retirarme en un 
club de mi ciudad y haber jugado 
en los dos equipos de València. 
Curiosamente, la primera vez 
que vi un partido profesional fue 
en el campo del Levante, muy 
próximo a mi casa.

¿La retirada en sí fue traumáti-
ca?

Para nada, fue secuencial. 
Supe manejar los tiempos, ha-
ciéndome a la idea de que finali-
zaba mi carrera profesional. Los 
dos años que jugué en el Levan-
te -logrando el ascenso a Segun-
da y cerca del de Primera- estuve 
como segundo entrenador y de-
legado. 

Esas dos campañas me per-
mitieron no separarme del fútbol 
de una forma abrupta, seguir en 
contacto con el deporte y vivirlo 
desde otra perspectiva. 

Seguidamente no has parado: 
junta directiva, presidente interi-
no, concejal en Alboraia…

Aproveché la nueva etapa 
para adquirir conocimientos de 
otras materias, y ser concejal de 
mi localidad me sirvió para cono-
cer la parte política y administra-
tiva desde dentro, qué supone 
trabajar para un pueblo. 

Aprendí mucho y me ayudó 
de cara al futuro, cuando me 
hice cargo de la Asociación de 
Jugadores del Valencia CF y des-
pués de la Selección Española, 
posición que abandoné hace 
unos meses. 

¿Cuáles son tus funciones exac-
tas? 

Cuidar y ayudar a entrena-
dores, directivos y, sobre todo, 
futbolistas que han defendido la 
camiseta del Valencia y están en 
una situación delicada, ya sea a 
nivel psicológico, económico o 
de salud. Un ejemplo evidente es 
la desgracia que ha sucedido re-
cientemente en València.

Asimismo, que nuestra his-
toria perdure en el tiempo y 
defender el escudo de la mejor 
manera, siendo siempre inde-
pendientes. Obviamente la aso-
ciación tiene que estar vinculada 
al club, porque si no, no tiene 
sentido. 

¿El Valencia debería cuidar me-
jor a sus antiguas leyendas?

Tendría que ser así, en un 
entorno y una gestión normal, 
como club y entidad deportiva. 
Pero ya no lo es; ha pasado a ser 
un negocio. Tenemos, no obs-
tante, que equilibrar las cosas, 
como en el caso de Mario Alber-
to Kempes, al que se le expulsó 
como embajador del club por dar 
su opinión. 

Kempes tiene su razón, le de-
fendemos y para nosotros es un 
jugador emblema -está conside-
rado el mejor jugador de la his-
toria del Valencia-, pero también 
es verdad que hay que medir las 
palabras. 

¿De qué forma ayudasteis tras 
la DANA?

A nivel individual, más de cin-
cuenta compañeros socorrieron 
a los afectados a pie de calle. Ya 
como asociación, reunimos pun-
tos de acopio de material para 
cuando fuera necesario y pudie-
ra llegar a las personas que real-
mente lo necesitaban. 

«En 1995 tuve 
ofertas del Real 
Madrid y del 
Barcelona, pero   
las rechacé por el  
deseo de seguir   
en el Valencia»

«Estoy muy 
orgulloso de mi paso 
por la Selección, 
donde disputé  
once partidos a   
las órdenes de   
Javi Clemente»

«El Valencia ha 
dejado de ser una 
entidad puramente 
deportiva: se ha 
convertido    
en un negocio»



agenda cultural
ENERO 20

25
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Salir por AQUÍ1 al 5 de enero

SAMUEL PONS (mago)

Teatre La Plazeta.
Entrada: 15 a 18 €

OTROS
VALÈNCIA | X, J y V: 12:30 y 20:40;

 S: 20:40 h; D: 12:30 h

1 y 5 de enero

ALABAMA GOSPEL CHOIR

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entrada: 36 a 45 €

MÚSICA
VALÈNCIA | X: 19 h y D: 20:30 h

2 de enero

CONCIERTO DE AÑO NUEVO

Palacio de Congresos.
Entrada: 31,25 a 63,13 €

MÚSICA
VALÈNCIA | J: 20 h

2 al 11 de enero

50 SOMBRAS DE GREY (musical)

Tres amas de casa desesperadas, Bev, 
Carol y Pam, participan en un club de 
lectura intermitente, hasta que un día se 
interesan en un libro que estimula sus 
fantasías más profundas. A través de 
la lectura de la novela, se ven envuel-
tas en las atrevidas pasiones de las dos 
protagonistas de ‘50 sombras de Grey’: 
Anastasia Steele, una joven e ingenua 
estudiante universitaria de literatura, 
que cae bajo la influencia del magnate 
sensual, excéntrico y vicioso Christian 
Grey, amante de la experimentación se-
xual poco convencional. 

La implicación y la identificación de las 
tres lectoras con los protagonistas del 
libro estimula transformaciones y cam-
bios en su vida privada, pero también 
en su forma de pensar y en el deseo de 
escapar de la rutina de pareja.

Teatro Olympia.
Entrada: 32 a 47 €

TEATRO
VALÈNCIA | Consultar horarios

4 de enero

NAVIDAD ROCK (musical)

Ginger es una elfa que trabaja junto a 
sus amigos, el Muñeco de Nieve y Ro-
dolfo ‘el Reno’, en el taller de Papá Noel. 
Juntos preparan todos los regalos y can-
ciones para estas navidades.

Teatro Rambal.
Entrada: 8 a 10 €

NIÑ@S Y MÁS
UTIEL | S: 17:30 h

MÚSICA QUE SANA

Con: Coral SMA Alboraya, Coro Rociero 
ACA Alboraya y Grupo de rock La Des-
banda JCP.

Auditorio.
Entrada: 5 €

MÚSICA
ALBORAYA | S: 18 h

MIKI DE DKAI

Teatre La Plazeta (avda. del Primat Reig, 8).
Entrada: 10 a 12 €

HUMOR
VALÈNCIA | S: 22 h

Hasta 6 enero

FLASHBACK. XIMO AMIGÓ

Para este proyecto, Ximo Amigó ha re-
copilado a lo largo de un año aquellas 
señales de tráfico que le han evocado 
las películas de su vida. A través de sus 
intervenciones pictóricas logra comu-
nicar al espectador la estrecha relación 
del celuloide con su propia experiencia. 
La muestra invita a recorrer una ruta im-
pregnada de signos, indicios y huellas, 
que es a su vez la ruta vital del artista.

Museo de la Ciudad (pza. del Arzobispo, 3).

EXPOSICIONES
VALÈNCIA

M a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

7 de enero

WILLIAMS & ZIMMER

Junto a la Hollywood Symphony Or-
chestra.

Teatro Olympia.
Entrada: 47 a 60 €

MÚSICA
VALÈNCIA | M: 20:30 h

10 de enero

ORQUESTA DE VALÈNCIA

Con Noah Bendix-Balgley (violín), Sarah 
Wegener (soprano), Christian Immler 
(barítono) y Alexander Liebreich (direc-
tor).

Palau de la Música.
Entrada: 10 a 20 €

MÚSICA
VALÈNCIA | V: 19:30 h

11 de enero

EL ÁRBOL DEL TENERÉ (teatro)

El árbol del Teneré era una acacia que 
fue considerada durante mucho tiempo 
el árbol más solitario y aislado de la tie-
rra. Este árbol fue el último supervivien-
te de un grupo de árboles que crecieron 
cuando el desierto era mucho menos 
seco que hoy, un tiempo en el que esa 
arena estaba llena de lagos y vida. 

Pero llegó la desertificación y nuestro 
árbol pasó décadas en soledad. Hasta 
que a principios del siglo XX una cara-
vana de tuaregs en dirección a Níger lo 
descubrió y la acacia pasó a ser un árbol 
referencial y venerado. En 1973 un con-
ductor ebrio chocó con él y lo mató.

Teatro Principal.
Entrada: 5 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | S: 18 h

FILM SYMPHONY ORCHESTRA

Palau de la Música.
Entrada: 39 a 59 €

MÚSICA
VALÈNCIA | S: 18:30 h

PINOCHO, UN MUSICAL PARA SOÑAR 
(teatro)ENERO

3

Un travieso títere de madera está empeñado en convertirse en un niño de 
verdad. Su curiosidad por conocer el mundo que le rodea lo apartará del 
camino de la escuela y lo llevará al teatro de marionetas de Stromboli, a 
la feria, al fondo del mar, e incluso al estómago de una ballena glotona. 

Un sinfín de peripecias en las que Pinocho contará con la ayuda de sus 
amigos Grillo y Hada, aunque también tendrá que esquivar las trampas de 
los malvados Zorro y Gata.

Auditorio.
Entrada: 6 a 12 €             NIÑ@S Y MÁS | TORRENT | V: 18 h



IÑAKI URRUTIA
ENERO
11

Iñaki ha pensado que sería buen 
momento para hacer una retros-
pectiva de su carrera y contar al-
guna de esas cosas que ha contado 
en estas más de dos décadas, pero 
ahora bien. ‘Perdone, caballero’ re-
visita alguno de esos monólogos 

desde la actualidad, planteándose 
si se ha hecho ya viejo o todavía no.

Teatro Talia.
Entrada: 16 €

HUMOR | VALÈNCIA | S: 22:30 h

PENSIONISTAS

Tres mujeres han enviudado a causa de 
la covid-19. Sin apenas recursos, se ven 
obligadas a compartir casa para subsistir 
uniendo sus exiguas pensiones.

Auditorio (c/ Vicente Pallardó, 25).
Entrada: 12 a 18 €

TEATRO
TORRENT | S: 19 h

Hasta 12 enero

CASTELL BRICK D’ALAQUÀS – 
TROBADA DE FANS DE LEGO

Exposición de un sin fin de variedad de 
piezas Lego, además de una ampliación 
del ya tradicional belén de sus piezas.

Castillo.

EXPOSICIONES
ALAQUÀS

L a D: 11 a 14 y 17 a 21 h

200 AÑOS DE HISTORIA 
DE LA POLICÍA ESPAÑOLA

La muestra hace un recorrido a lo largo 
de dos siglos, siguiendo un eje crono-
lógico dividido en etapas determinadas 
por eventos o momentos clave en el de-
venir de la institución y a la postre de 
nuestra historia. 

Se examina así la evolución de sus di-
ferentes denominaciones, reflejando los 
cambios sociales y políticos de los siglos 
XIX y XX. Podremos ver documentos, 
imágenes, objetos, armas, vehículos, 
instrumentos y equipos que han acom-
pañado su labor diaria a lo largo de este 
tiempo.

Atarazanas del Grau (pza. Joan Antoni 
Benlliure).

EXPOSICIONES
VALÈNCIA

M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

2 al 12 de enero

MADAGASCAR, EL MUSICAL 
(teatro)

En el zoológico de Central Park en Nue-
va York viven Alex, un león; Marty, una 

cebra; Gloria, una hipopótama; y Mel-
man, una jirafa. Un día, un grupo de pin-
güinos intentan escaparse a la Antártida 
excavando un túnel, pero acaban por 
error en el recinto de Marty. 

Marty empieza así a imaginar el mundo 
más allá de los muros del zoológico, y él 
también decide escapar. De esta forma, 
durante la noche, Marty huye en secreto 
y Alex, Gloria y Melman van en su busca 
para traerlo de vuelta al zoológico.

Teatro Olympia.
Entrada: 25 a 35 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | Consultar horarios

12 de enero

COCO, RECUÉRDAME, 
EL MUSICAL

El protagonista es Miguel Rivera, un 
niño que vive en Santa Cecilia (México), 
y que sueña con ser un músico famoso 
como su ídolo, el difunto cantante Er-

nesto de la Cruz. Sin embargo, la familia 
de Miguel tiene una larga y estricta res-
tricción hacia la música. El único familiar 
al que le agrada la música es a su bis-
abuela, Mamá Coco.

Al descubrir que el marido de su tatara-
buela usaba una guitarra igual que la de 
su héroe, Miguel piensa que es el tata-
ranieto de Ernesto de la Cruz. Por ello, 
trata de participar en un concurso de 
música de su pueblo, pero como nadie 
le presta una guitarra, se adentra en el 
mausoleo de Ernesto para robar la suya. 
Pero cuando la toca, es transportado al 
mundo de los muertos.

Teatre La Plazeta.
Entrada: 18 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | D: 12:30 y 18 h

MONTXO BORRAJO

Moncho Borrajo se despide de los tea-
tros con un último espectáculo. ‘Se 
acabó’ son noventa minutos de humor 
con alguno de sus mejores textos, cosas 

nuevas y un final de los que sólo él sabe 
hacer.

Teatro Principal (c/ de las Barcas, 15).
Entrada: 12 €

HUMOR
VALÈNCIA | D: 18 h

TRÍO CAPUÇON, SOLTANI 
y FUJITA

Palau de la Música.
Entrada: 10 a 20 €

MÚSICA
VALÈNCIA | D: 19 h

Hasta 31 enero

FEMINIST ARTE

Movimiento artístico interdisciplinario 
que tiene como objetivo dar visibilidad 
a la mujer en el mundo de las artes en 
particular y en el resto en general, uti-
lizando como vía de expresión el arte 
urbano. En esta ocasión se expresarán 
a través de obras individuales en dife-
rentes técnicas, cada artista tiene una 
visión que será libre de plasmar sobre 
soportes de 70x70. 

Su movimiento trata no sólo de la reali-
zación de obra individual en espacio pú-
blico, sino de la posibilidad de generar 
un intercambio entre distintas genera-
ciones y disciplinas artísticas en un am-
biente común y con el fin de comunicar 
las inquietudes, preocupaciones, anhe-
los y otras conquistas de las mujeres ar-
tistas en un mundo con mucho camino 
por recorrer. 

Casa de Cultura (c/ del Mar, 1).

EXPOSICIONES
ALBORAYA

L a V: 9 a 21 h; S: 9 a 14 h

PAM PAM 24

Los artistas seleccionados que partici-
pan en esta exposición son: Karolina 
Adamczak, Bocaco, Marta Escrig, Danie-
la Mariscal, Mina Nogueira, Ane Oma, 
Antonio Ovejero, Manel Bafaluy, Marcos 
Pizarro y Porkapeluda.

Atarazanas del Grau.

EXPOSICIONES
VALÈNCIA

M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h
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«Marifé Gabaldón 
lo ha sido todo en 
mi vida; no quiero 
imaginarme cómo 
hubiera sido sin ella»

«Prometí a mi 
madre que volvería 
millonario para 
sacar a la familia de 
Beas; lo conseguí en 
la segunda película»

«Me pasaba nueve 
meses de ‘tournée’ 
por todo el mundo, 
y en los otros tres 
rodaba una película»

«Asumo que me 
llamen Joselito; forma 
parte de mí y ni me 
molesta ni mucho 
menos me cansa»

«Luis Mariano 
me oyó cantar en 
su camerino y me 
emplazó a París, 
donde mi fama se 
disparó»

Fernando Torrecilla

Formó parte inolvidable de 
la infancia de muchos, gracias 
a sus películas y canciones, que 
todavía canturreamos, como 
‘Doce cascabeles’ o ‘Campa-
nera’. Pero como indica José 
Jiménez Fernández, ‘Joselito’, 
eso fue hace mucho; vive des-
de hace décadas muy tranquilo 
en Utiel, acompañado de Marifé 
Gabaldón, su segunda esposa, 
“dando largos paseos y aten-
diendo, siempre que puedo, a 
los medios de comunicación”. 

Nos anuncia que no quiere 
hablar de su periodo más oscuro, 
el que le puso entre rejas. “Lo he 
explicado ya muchas veces: pa-
gué por mis errores y no quiero 
recordarlo más”, se limita a mati-
zar. Lo respetamos, por supuesto, 
porque debe ser reconocido como 
una persona que llevó con orgullo 
los nombres de Beas de Segura, 
Utiel y España por todo el planeta. 

A los cuatros años de edad ya 
mostraba una voz prodigiosa, que 
le condujo a ser pronto conocido 
como ‘El pequeño ruiseñor’. Llegó 
a Utiel y tuvo la fortuna de toparse 
poco después con Luis Mariano, 
su padrino y el que le catapultó a 
la fama, pasando por París, media 
Europa, Japón y Estados Unidos. 
“Mis películas son parte de la his-
toria de España y de muchos otros 
lugares del mundo”, expresa.

Hijo adoptivo
En nuestro municipio, con 

una calle a su nombre, en breve 
le concederán el honor de ser hijo 
adoptivo de Utiel. “Hijo predilecto 
no puedo porque lo soy de Beas 
de Segura, mi pueblo, pero me 
hace muy feliz”, confiesa, enor-
memente satisfecho. También le 
brindaron hace escaso tiempo un 
premio en Hornos (Jaén), “la loca-
lidad donde nació mi madre”. 

Utiel para Joselito lo es todo y 
así lo ha gritado allí donde le ha 
transportado su arte. Ha pasa-
do, de hecho, la mayor parte de 
su vida entre nosotros, donde se 
siente uno más, lejos de los focos 
mediáticos, y aquí piensa finalizar 

Después de décadas en el municipio, José Jiménez será nombrado hijo adoptivo

ENTREVISTA> José Jiménez Fernández / Artista (Beas de Segura, Jaén, 11-febrero-1943)

«En Utiel soy uno más, no Joselito»

sus días, junto a Marifé, recordan-
do viejos tiempos. Al igual que sus 
vecinos utielanos se vieron afecta-
dos por la DANA, aunque por for-
tuna únicamente a nivel material.

¿La vida ha sido injusta contigo?
En absoluto, para nada. ¡He 

sido un privilegiado! Por ejem-
plo, visité muchas veces Estados 
Unidos y un sinfín de países del 
continente americano. En todos 
ellos se pasaban mis películas y 
cantaba, todo un honor para mí.

¿Nos podrías describir cómo es 
tu día a día en Utiel?

A mi edad, muy normal. Estoy 
con mi mujer, hago alguna entre-
vista para la televisión, acudo a 
los compromisos y damos largos 

paseos, de hora u hora y media. 
Guardo muy buenos recuerdos 
de este municipio, de la finca 
que tenemos, donde hemos pa-
sado excelentes momentos de 
entretenimiento. 

¿Qué ha significado Marifé en tu 
vida?

Todo. No sé cómo hubiera 
sido mi vida sin ella, ni lo que 
haría. Jamás me lo he planteado 
porque sería terrible. Por fortuna 
está viva y estamos muy bien. Ha 
sido como un ángel, marcándo-
me siempre la dirección correcta. 

¿Cómo llegas por primera vez a 
Utiel?

En mi pueblo era imposible 
vivir de los fandangos que can-

taba -apenas me daban comida 
a cambio-, y me trasladé con mi 
hermano mayor en el sillín tra-
sero de una bicicleta hasta Utiel 
(251 km.). Al primero que co-
nocimos, en una posada, fue a 
Paco ‘El Manco’, un tratante de 
caballería. 

Mi hermano andaba bus-
cando trabajo en el pantano del 
Generalísimo (actual embalse 
de Benagéber) y yo me quedé 
al resguardo del tío Paco y su 
mujer. 

¿Es entonces cuando te descu-
brieron?

Estando con ‘El Manco’ me 
salió un representante en Utiel, 
quien tuve la suerte de que me 
acompañara hasta València, a 
ver a Luis Mariano. Me llevaron 

a su camerino, me oyó cantar y 
me emplazó para dentro de tres 
meses en París. 

Mis actuaciones se retrans-
mitían en directo y en color 
cuando aquí, en España, ni si-
quiera existía la televisión. Ac-
tué junto a Maurice Chevalier, 
que me cogió en brazos y me 
hizo cantar. Sería 1955 y fue mi 
despegue definitivo. 

Los rodajes, ¿cómo los recuer-
das?

Muy bonitos todos, porque 
ya era un ídolo: ganaba tres mi-
llones de pesetas por cada pelí-
cula. Le prometí a mi madre que 
volvería millonario y que sacaría 
a toda la familia de Beas, como 
conseguí, ya en la segunda, 
‘Saeta del ruiseñor’ (1957). 

José Jiménez Fernández, Joselito, dando el pregón de la Feria de Utiel, en 2022. 



«Muchos años 
después de que 
muera, seguirán 
poniendo mis 
películas; sin duda, 
ese será mi legado»
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Joselito en Madrid, subido a su coche Facel Vega. Joselito, el pequeño ruiseñor. 

Fue en Priego de Córdoba y 
años más tarde me hicieron una 
estatua de bronce, a tamaño 
natural, pequeñita como soy yo 
(ríe). Les estoy muy agradecido, 
también a los increíbles homena-
jes que me han hecho después. 
Asimismo, quisiera destacar ‘El 
ruiseñor de las cumbres’ (1958), 
la tercera de mis películas, en 
parte grabada en Utiel. Los más 

ancianos del lugar todavía guar-
dan esos días de rodaje en su 
retina.

¿Qué tal era la relación con Ma-
risol?

Mi primer film fue cinco años 
antes que el de Marisol. Con 
Pepa (Flores) hemos sido muy, 
muy amigos, porque es y sigue 
siendo un encanto. 

¿Cuántas giras hiciste por Amé-
rica?

Ufff, ¡toda mi vida la he pasa-
do en América! Mis años eran to-
dos idénticos: tenía nueve meses 
de ‘tournée’ artística por Francia, 
Italia, Israel, Nueva York y mu-
chas ciudades más, cantando a 
diario. Era lo que más dinero me 
generaba, obviamente. Después 
regresaba y en los restantes tres 
meses rodaba una película, ya 
fuera en España o México. 

¿Eso era vida para un niño?
Pues no, pero también me 

llevaban entre algodones. Por su-
puesto que no he tenido la infan-
cia de un niño normal: a los cuatro 
años, recuerdo, ya cantaba en mi 
pueblo, para ganarme unas perri-
llas. Me acercaba a las cantinas y 
allí mostraba mi voz; ganaba un 
duro diario, que era el sueldo de 
mi padre cavando de sol a sol. 

¿Le molestaba a tu padre esa 
situación?

¡Noooo! Lo mío era un don, 
un privilegio que tenía y que em-
pleaba para comer algo. Por eso 
me quise ir y, repito, volver millo-
nario, como le había prometido a 
mi madre. 

¿De qué manera deseas que se 
te recuerde?

Como una persona que hizo 
su trabajo desde la infancia, 

que tuvo mucha suerte, y que 
me recuerden como lo que fui: 
un privilegiado con aquella voz. 
Además, era buen actor, y ese 
es mi legado, que estará duran-
te muchísimos años. Después 
de que me muera seguirán po-
niendo mis películas en televi-
sión. 

¿Tendrás cariño a ciertos pro-
gramas?

Por supuesto, ‘Cine de ba-
rrio’, con José Manuel Parada. 
Me ayudaron mucho, especial-
mente en una segunda época, 
en la etapa de decadencia. 
Igualmente, Mª Teresa Campos, 
que siempre me trató muy bien, 
como todos. Sigo teniendo muy 
buena relación con todas las ca-
denas.

Háblanos de tus dos hijos y cua-
tro nietos. 

Ya son mayores y por desgra-
cia no los tengo cerca de Utiel. 
Unos están por Teruel, otro en 
Italia, trabajando como investi-
gador… Mi hijo Isaac es capitán 
de la Guardia Civil y mi nieto, su 
hijo, teniente del mismo cuerpo. 
Puede ser que algún día sea bis-
abuelo (sonríe). 

¿Te aburre si te llaman Joselito?
Es casi inevitable. Para nada 

me cansa ni me molesta, forma 
parte de mí. Lo asumo como 
una cosa natural, de buen gra-
do. Así me recordarán toda la 
vida, aunque en Utiel soy uno 
más, no soy Joselito. 

¿Qué significa para ti que te ha-
yan puesto una calle y que en 
breve seas hijo adoptivo?

Una ilusión tremenda, que 
agradezco infinitamente a Utiel, 
como no se puede uno imagi-
nar. Para mí es un logro muy es-
pecial que me llevaré a la tum-
ba, ahora que soy muy mayor. 
Es lo más bonito que me podían 
hacer en este pueblo que tanto 
quiero. 

Primero me pusieron una ca-
lle, próxima a la alameda, y aho-
ra me nombran hijo adoptivo. 
Soy hijo predilecto de mi pueblo, 
Beas de Segura. Me gustaría 
dar las gracias a la Asociación 
Artística Enrique Rambal, quien 
ha promovido este logro. 

¿Cómo fue dar el pregón de la 
feria?

Otro regalo, hace dos años. 
No fue un pregón al uso, sino 
que manifesté lo que sentía y 
pensaba de Utiel. Empecé di-
ciendo “yo no nací en Utiel, pero 
hace setenta años que vivo aquí 
y soy un utielano más”. En parte 
es agradecimiento que me tiene 
el municipio, porque en todos 
los rincones del mundo se cono-
ce Utiel por mí, cuyo nombre he 
llevado con orgullo. 

Siempre he promocionado 
el municipio y sus maravillas, 
como los vinos, y lo seguiré ha-
ciendo. Voy a pasar el resto de 
mis días en este lugar.

966 65 15 12

info@juarez.es

IMPRESIÓN DIGITAL

IMPRESIÓN OFFSET

ENCUADERNACIÓN

PACKAGING

MARKETING Y DISEÑO

www.juarezimpresores.comwww.juarezimpresores.com

LO QUE 

PARA TU EMPRESA 
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«Con toda esta 
información el 
impacto que puede 
generar una brecha 
de seguridad podría 
ser muy importante» 
R. Fabregad

«Ahora será 
necesario destinar 
más recursos a 
cuestiones de 
ciberseguridad»   
J. Climent

«Esta norma va 
contra los principios 
de proporcionalidad 
y de minimización» 
R. Fabregad

DaviD Rubio

Desde el 2 de diciembre el 
Ministerio del Interior ha activa-
do el nuevo registro de viajeros 
y de alquileres de coches, que 
estará alojado en una aplicación 
denominada app ses.hospeda-
jes custodiada por la secretaría 
de estado de Seguridad. 

Se pone así en marcha la ley 
aprobada por el Real Decreto 
933/2021 por el cual el sector 
turístico deberá demandar nue-
vos datos personales a sus clien-
tes y volcarlos hacia el Ministe-
rio. En concreto esta medida 
afecta a los hoteles, pensiones, 
apartamentos turísticos, cam-
pings, agencias de viajes, plata-
formas digitales intermediarias y 
casas de alquiler de vehículos.

Esta ley desde el principio 
levantó bastante polémica y ha 
sufrido diversas ediciones. Para 
conocer mejor lo que implica, he-
mos querido conversar con dos 
expertos en protección de datos. 
Rodolfo Fabregad es el director 
general de la consultora Forlopd 
y José Climent es el responsable 
del departamento jurídico de la 
misma compañía.

Esto de que cuando vas a un 
hotel tengas que dar tus datos 
para registrarte es algo que se 
ha hecho siempre. Entonces, 
¿cuál va a ser la diferencia a 
partir de ahora?

Rodolfo Fabregad (RF) - La 
diferencia es que se ha amplia-
do el abanico de datos que por 
obligación el alojamiento debe 
de demandar. Básicamente se 
deberá de rellenar un registro de 
cerca de cuarenta preguntas, to-
das ellas relativas a información 
de carácter personal. Sin em-
bargo antes para registrarse en 
la instalación era suficiente con 

Analizamos con dos expertos los alcances y consecuencias del nuevo registro de viajeros y en el 
alquiler de coches 

ENTREVISTA> > Rodolfo Fabregad y José Climent / Especialistas en protección de datos de la consultora Forlopd

«¿Hasta dónde llega la privacidad de las 
personas frente al Estado?»

dar unos pocos datos de dominio 
público.

Casi cuarenta datos es un for-
mulario muy grande. ¿Cuánto 
tiempo vamos a necesitar para 
registrarnos en un alojamiento?

José Climent (JC) - De hecho, 
la razón principal por la que se 
están quejando los obligados 
al cumplimiento de esta nueva 
ley no es por recoger datos, sino 
por tener que registrarlos en una 
plataforma uno por uno. Esto evi-
dentemente les va a llevar más 
tiempo. 

Antes con mirar el DNI y hacer 
cuatro preguntas ya era suficien-
te para depositar toda la informa-
ción en sus servidores, trasladar-
la a la Policía y responder en caso 
de que alguna autoridad les pre-
guntara sobre alguna determina-
da cuestión. Ahora ya no será así.

RF - Recuerdo las declaracio-
nes de un hotelero de Benidorm 
en televisión sobre este tema. 
Él preguntaba ante la cámara: 
“¿Aquí alguien ha pensado que ha-
bitualmente me llegan autobuses 
de cincuenta o sesenta turistas 
extranjeros al hotel?”. Todos ellos 
tendrán que rellenar el formulario, 
y además con la dificultad añadida 
del idioma. Desde luego es una si-
tuación más costosa de gestionar.

Más allá de las colas que se pue-
dan formar en los hoteles, ¿van 
a estar seguros nuestros datos? 
¿Podemos fiarnos de compartir 
información personal con recep-
cionistas que no son funcionarios 
ni especialistas en protección de 
datos?

RF - Se tiene que hacer res-
ponsable la entidad que recoge 
los datos, y ahí está el problema. 
La persona humana no siempre 

tiene por qué estar preparada 
adecuadamente, y además ahora 
aumentamos de forma conside-
rable la posibilidad de que ocurra 
una brecha de seguridad.

Así que todas las empre-
sas que gestionen los ficheros 
tendrán que poner en marcha 
protocolos adecuados relativos 
a la protección de datos y reali-
zar procesos de formación a su 
personal, para que conozcan los 
riesgos a los que está sometido 
el establecimiento como custodio 
de la información.

Esto de implantar protocolos y 
dar formación al personal imagi-
no que llevará tiempo y que ade-
más costará dinero hacerlo… 

RF - Sí, pero esto no viene de 
ayer ni de anteayer. Desde hace 
años ya tenemos una Ley Orgáni-
ca de Protección de Datos, y en 
2018 entró en vigor también el 
RGPD.

Es decir, aunque antes fue-
ra menor el volumen de datos 
que estaban manejando estas 
instalaciones, todas estas bases 
de seguridad de la información 
ya deberían estar implantadas. 
Ahora lo que se debe de hacer es 
adecuar los protocolos para reco-
ger de una forma eficiente un vo-
lumen más grande, y sobre todo 
tener contemplados los recursos 

que necesitamos para almace-
narlo.

JC - Esta ley en realidad se 
redactó en 2021, pero ha sufrido 
diversas demoras y suspensiones 
desde entonces debido, sobre 
todo, a las quejas que ha suscita-
do en el sector turístico. Se consi-
deraba que los establecimientos 
no estaban aún preparados para 
ello.

¿Y qué pasaría si alguna de estas 
personas o empresas que mane-
jarán ahora nuestra información 
la vendieran a otras empresas 
para cuestiones de telemarke-
ting o publicidad?

RF - Todo esto está regulado 
y tasado en la normativa. Estas 
cuestiones están dentro de las 
obligaciones y cumplimientos 
que se encuentran dentro del 
Reglamento europeo General de 
Protección de Datos (RGPD).

Hasta ahora hemos hablado 
de la persona encargada de reali-
zar el fichero, pero efectivamente 
cada una de las entidades hote-
leras adquirirá también la figura 
de encargado del tratamiento. En 
base a esto tendrá que asumir 
sus responsabilidades en cuanto 
a gestión y divulgación de la infor-
mación. Evidentemente no pue-
den transmitirla a cualquier des-
tinatario que no esté autorizado.

El mero hecho de viajar o alquilar un vehículo supondrá tener que dar un montón de datos personales.



«Si a la policía le 
vale con el DNI para 
identificar, debería 
ser igual para los 
hoteles» J. Climent

«Me sorprende que 
la Agencia Española 
de Protección de 
Datos haya dado su 
visto bueno a esta 
ley» R. Fabregad

«Al alquilar un vehículo ahora su GPS 
queda a disposición de las autoridades, algo 
que sobrepasa claramente la línea del libre 
movimiento» R. Fabregad
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Rodolfo Fabregad, director general de Forlopd. José Climent, abogado responsable del departamento jurídico de Forlopd.

A principios de diciembre se es-
peculó sobre un supuesto hac-
keo que habría sufrido la web 
de la Agencia Tributaria. Al estar 
ahora más repartida la informa-
ción de las personas, ¿aumenta 
el riesgo cibernético?

JC - La ciberseguridad es una 
de las cuestiones que más se 
tiene en cuenta a la hora de im-
plantar un sistema de protección 
de datos. Es obvio que, a más 
datos, desde el punto de visto 
estadístico, hay más facilidad de 
que esto ocurra. Precisamente 
una de las razones por las que 
se producen más brechas de se-
guridad es por ataques a nues-
tros sistemas de información. 
Aunque en realidad si éstos es-
tán bien protegidos, tampoco im-
porta demasiado que sean más 
o menos.

Lo que sí creo que se puede 
producir ahora es una mayor dis-
persión, debido a todo el volu-
men de trabajo extra que se va 
a dar. Es decir, que ahora habrá 
necesidad de emplear más re-
cursos y personas a todas estas 
cuestiones de ciberseguridad.

Poniéndonos ahora en la piel del 
cliente… ¿qué pasa si me niego 
a dar mis datos personales a un 
hotel? ¿O si me los invento?

RF - Puedes estar incurrien-
do en un delito de falsedad de 
información. En caso de que 
sucediese algo, se podrían dar 
averiguaciones posteriores que 
dictaminen que has mentido. 
También hay que tener en cuen-
ta que parte de estos datos se 
contrastan con el DNI.

Algunos empresarios hoteleros 
han amagado con recurrir esta 
ley a los tribunales europeos. 
¿Esto tiene recorrido? ¿Estamos 
contradiciendo la ley comunita-
ria en España? 

RF - Personalmente una de 
las cosas que más me sorpren-
dió, cuando se hizo pública esta 
iniciativa, es que hubiera un 
informe valorativo a favor por 
parte de la Agencia Española de 
Protección de Datos. Esta institu-
ción dio su aprobación.

Yo como profesional de este 
campo no puedo evitar llevarme 
las manos a la cabeza. Porque 
los fundamentos básicos del 
RPGD son los principios de pro-
porcionalidad y de minimización. 
Es decir, la filosofía del regla-
mento europeo es que tomes los 
datos mínimos y necesarios que 
se precisan para prestar el servi-

cio al cliente. Para mí desde lue-
go excede mucho que, alegando 
motivos de seguridad, al alojarte 
en un hotel tengas que dar una 
cadena de cuarenta datos per-
sonales. Estos dos principios sal-
tan por los aires.

Te diría lo mismo si al com-
prar una entrada de cine se te 
preguntara si eres soltero o ca-
sado, o si vives en una casa en 
propiedad o alquilada. No es pro-
porcional.

JC - Lo que está claro es que 
desde el 2 de diciembre todos 
los establecimientos tienen ya 
la obligación de aplicar esta nor-
ma, más allá de que luego se 
interpongan recursos o que se 
pueda modificar.

Así que si no recoges estos 
datos o el cliente no quiere dár-
telos, ya no puedes alojar en ese 
establecimiento. O lo harás de 
forma irregular con las conse-
cuencias que ello conlleva.

¿Creéis que esta medida real-
mente supondrá un salto cuan-
titativo a nuestra seguridad? 
¿Ayudará en la lucha contra el 
terrorismo?

JC - Una de las máximas que 
debe recoger cualquier ley o do-
cumento normativo es tener un 
objetivo claro, y en este caso 
efectivamente es la protección 

de las personas y bienes contra 
ataques. 

Ahora bien, yo creo que los 
clientes ya estaban lo suficiente-
mente identificados con la reco-
gida de datos del DNI. Al fin y al 
cabo eso es lo mismo que hace 
la policía para identificarte, solo 
te piden un documento de identi-
dad. Y aquí pone que estás casa-
do, pero no con quién. Yo coincido 
con mi compañero en que se han 
excedido con esta ley. Pienso que 
existen otros sistemas de control 
para este objetivo que dice perse-
guir la norma. 

Además hoy en día ya hay po-
cos datos que no se conozcan de 
cada persona. La propia policía 
tiene acceso a mucha informa-
ción, y no precisamente gracias a 
los establecimientos de hotelería 
sino a las redes sociales y demás.

Esta norma también afecta a las 
casas de alquiler de vehículos. 
¿Hay alguna diferencia en su 
aplicación respecto al alojamien-
to?

RF - Sí. Según esta norma la 
empresa que alquila debe poner 
a disposición de las autoridades 
el seguimiento GPS del vehículo. 
Esto sobrepasa claramente la 
línea del libre movimiento del in-
dividuo. Aquí quien ha puesto el 
grito en el cielo ha sido sobre todo 

la hotelería… pero esto también 
tiene miga.

¿Cómo pensáis que irá evolucio-
nando todo esto en el futuro?

RF - Aunque en estas fechas 
hay cierta actividad turística, no 
es comparable con la que tienen 
estas empresas en temporada 
alta. Así que será en el próximo 
verano cuando veamos cuál es el 
cumplimiento real que se realiza 
y qué tal laxo serán los organis-
mos de control exigiendo.

Además tengo interés por ver 
cómo reacciona el Ministerio del 
Interior en el futuro, dado que la 
capacidad de almacenamiento 
de información no es infinita y 
tiene un coste. La ley recoge una 
vigencia de datos por un periodo 
de tres años y España es un país 
que recibe millones de turistas 
al año. Por lo tanto hablamos de 
una cantidad muy importante. 

El RGPD se basa en el análi-
sis de riesgo y la evaluación de 
impacto. Con semejante nivel de 
datos… el impacto que puede ge-
nerar una brecha de seguridad o 
una caída de los servidores que 
albergan esta información podría 
ser muy importante.

JC - Se ha puesto el grito en 
el cielo sobre todo por la cantidad 
extra de trabajo que esta ley va a 
generar, cuando probablemente 
en el futuro esta labor se irá nor-
malizando gracias al desarrollo 
tecnológico. Aquí el problema es 
la cantidad de datos que van a 
manejar de cada uno de nosotros 
por el hecho de querer irnos de 
vacaciones. Para mí la cuestión 
de fondo es… ¿hasta dónde lle-
ga la privacidad de las personas 
frente al Estado?



Fernando Torrecilla 
La vendimia en la demarca-

ción geográfica de la Denomi-
nación de Origen (DO) Utiel-Re-
quena es probablemente la 
actividad con más tradición de 
todas las existentes. La uva se 
cultiva en la zona desde tiem-
pos remotos -siglo VII a.C.-, 
como atestiguan numerosos 
documentos y excavaciones ar-
queológicas. 

Sin duda, la vendimia es una 
parte clave del calendario agrí-
cola anual en muchas regiones 
vinícolas, pues marca el punto 
culminante de un año de duro 
trabajo para los viticultores y 
enólogos, siendo una época de 
gran emoción y expectación. 
Además, las distintas varieda-
des requieren métodos y mo-
mentos diferentes para obtener 
los mejores resultados.

Eso significa que es clave 
para asegurar que se extraigan 
los mejores sabores de las uvas. 
Durante la misma, los vendimia-
dores y enólogos deben vigilar 

Desde tiempos remotos la uva se ha cultivado en Utiel, como señalan numerosos documentos

La vendimia: un momento de fiesta

cuidadosamente el grado de 
madurez, para determinar el pe-
riodo óptimo de su recolección, 
que suele ser estrecho.

Comienza el proceso
Se trata de un momento de 

fiesta porque, tras meses mi-
mando y cuidando el campo, 
llega el instante de recoger los 
frutos, literalmente. Con la ven-
dimia arranca el proceso de 
producción de vino: por fin se 
recolecta la materia prima que 
permite elaborarlo. 

Esto provoca que en todas 
las denominaciones de origen 
sean unas semanas de gran 
jolgorio. De hecho, es en la 
vendimia cuando el campo y la 
bodega se fusionan y se conta-
gia el espíritu de la ‘Fiesta de la 
vendimia’ a toda la región. 

Como muchos saben, en 
ocasiones se realiza literalmen-
te una fiesta, imitando tiempos 
pasados, cuando la celebración 
se vivía en los campos, acompa-
ñando a los trabajadores.

Origen
El origen de la vendimia 

se remonta 8.000 años atrás, 
época en la que se hallan las 
primeras pruebas de existencia 
del vino. Por tanto, aunque el 
cultivo de la vid, tal y como lo 
conocemos, es relativamente 
joven, el acto de vendimiar es 
milenario, al igual que el vino.

A modo de curiosidad, hay 
incluso inscripciones egipcias 
donde se encuentran alusiones 
a este acto obligatorio antes del 
disfrute de una buena copa de 
vino. Etimológicamente, la pa-
labra vendimiar no tiene tanto 
misterio, significa ‘recoger el 
fruto de las viñas’. 

Pero según la RAE, este 
término también hace referen-
cia al hecho de disfrutar algo 
o aprovecharse de ello, sobre 
todo de forma injusta o violen-
ta. Una referencia muy curiosa. 

El instante adecuado
El momento de iniciar la 

vendimia viene señalado por el 

clima. La campaña de este año, 
nos apuntan los expertos, se ha 
caracterizado por una primave-
ra lluviosa y fresca y un verano 
muy seco y caluroso, lo que pro-
vocó un adelanto en días del ini-
cio de la vendimia. 

Comenzó a finales de agos-
to para las variedades blancas 
y alrededor de la primera quin-
cena de septiembre para las tin-
tas. Asimismo, la vendimia no 
tiene lugar al mismo tiempo en 
todo el viñedo de la DO Utiel-Re-
quena, sino que cada variedad 
de uva requiere su tiempo. 

Habitualmente se comienza 
por la uva Chardonnay y la últi-
ma en llegar a las bodegas es 
la Bobal, autóctona de Utiel-Re-
quena. Dependiendo también 
de si el viñedo está en la zona 
alta o baja, se comenzará la 
vendimia más temprano o más 
tarde.

Cuánto se tarda en 
vendimiar

La vendimia en esta región 
suele durar entre 30 y 45 días. 
No significa que durante ese 
periodo se vendimie siempre, 
porque cada viticultor lo hará en 
función de su variedad. Pueden 
empezar los primeros y terminar 
los últimos, pero haber tenido 
parones de por medio. 

Muchas familias utilizan 
cuévanos, otras optan por ca-
jas o pozales, solo elegidos en 
función de su preferencia, no 

por variedades. De igual modo, 
algunos prefieren hacer la ven-
dimia de forma manual, al tiem-
po que otros apuestan por una 
más mecanizada. 

La función del enólogo
El comienzo de la vendimia 

lo deciden el clima y el enólogo 
de la bodega. En la última mitad 
del verano, las visitas a los viñe-
dos se hacen más frecuentes: 
en ellas se toman muestras, 
que se catan y controlan en sus 
diferentes parámetros.

En la cata se aprecian los 
matices de la piel, la pulpa, la 
pepita… Ya en la muestra que 
se lleva al laboratorio se anali-
zan el resto de parámetros físi-
co-químicos, véase acidez total 
o color. Al alcanzar el punto ópti-
mo, todo está preparado para el 
gran momento: vendimiar. 

Los vinos jóvenes cosecha-
dos ya están fermentando, y se-
rán los primeros que se podrán 
degustar, normalmente a finales 
de año los blancos y rosados, y 
los tintos a principios de 2025. 
Los vinos crianza y reserva, por 
su parte, necesitan fermenta-
ciones y elaboraciones más lon-
gevas, que les den estructura 
y permitan conseguir un sabor 
redondo, tal es el caso de un re-
serva, que suele envejecer unos 
36 meses.

Es determinante 
en el proceso de 
producción del vino: 
por fin se recolecta 
su materia prima

Con primavera 
lluviosa y seca y 
verano caluroso, la 
presente campaña 
provocó un adelanto

El comienzo de la 
vendimia lo deben 
decidir tanto el clima 
como el enólogo de 
la bodega
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Fernando abad

Edgar Neville (1899-1967) 
no dejaba de resultar, cuanto 
menos, una persona, disfrazada 
en cierta manera bajo un cui-
dadosamente auto elaborado 
personaje, de lo más peculiar. 
Cineasta, escritor teatral, ‘bon 
vivant’ (el término francés signi-
fica literalmente buen vivir). No-
ble por parte materna, y además 
madrileño de lo más castizo, na-
cido en la calle Trujillos (o de o 
de los Trujillos), pleno barrio de 
Sol. Pero de infancia alfafarense.

Analicémoslo. Su padre era 
un ingeniero de cuna alema-
na (de Hamburgo) y crianza y 
nacionalidad inglesa, Edward 
Hermann Neville (1862-1902), 
que se vino a Madrid a trabajar, 
se renacionalizó, españolizó su 
nombre (Eduardo Neville Rives-
dalle) y casó con María Romree 
(o Romrée) Palacio (1879-
1959), condesa de Romrée por 
su padre, Carlos Romree Paulin 
(1840-1919), fallecido precisa-
mente en Alfafar, donde vivía.

Una larga relación 
Bueno, aquí ya se nos dan 

pistas de la relación entre Edgar 
Neville y Alfafar. Las crónicas 
cuentan de veraneos en el muni-
cipio, en el palacio familiar, ade-
más de la segoviana Granja de 
San Idelfonso, aunque las cróni-
cas del propio creador español 
hablan de su infancia como de 
un feliz periodo sobre todo alfa-
farense. Es más, dadas las amis-
tades labradas aquí, lo cierto es 
que Neville retornaría una y otra 
vez.

Las notas de sociedad, de 
hecho, afirman que Edgar Ne-
ville no solo fue el último habi-
tante del palacio (comenzado 
en 1857), sino de que además 
convirtió la inicialmente quinta 
de recreo, que anteriormente 
perteneció a la aristócrata Ma-
ría Josefa Inés Paulín de la Peña 
(1825-1895), nacida en Cullera 
y también dueña del desapareci-
do palacio-castillo valenciano de 
Ripalda (1887-1967), en el Lla-
no del Real (donde hoy la Torre 
Ripalda, ‘la Pagoda’), en segun-
da casa.

Espíritu inquieto
¿Quién era Neville? Como 

señalaba el actor, director y es-
critor Fernando Fernán Gómez 
(1921-2007), Neville fue capaz 
de presentarse como un refina-
do aristócrata y un “radical ba-
rriobajero”. Dualidad que llevó 
a extremos como militar primero 
en la izquierda, más tarde en la 
derecha y, sin embargo, acoger 
siempre entre sus amistades a 

Edgar Neville, dramaturgo, escritor y cineasta madrileño, tuvo una muy estrecha y aristocrática relación 
con el municipio de Alfafar

El último habitante del palacio

Fotografía de Edgar Neville tomada entre los platós hollywoodenses, donde aprendió técnica y conoció a famo-
sos que luego recalaron en Alfafar.

gente de todo color y condición. 
A él, persona tremendamente 
creativa, le interesaban la crea-
tividad y la humanidad.

Esto le provocó no pocos pro-
blemas en ambos bandos antes, 
durante y después de la guerra 
civil (1936-1939). Espíritu in-
quieto, participaría activamente 
en la creación y desarrollo de la 
revista humorística ‘La Codorniz’ 
(1941-1978), hija de ‘La Ametra-
lladora’ (1937-1941, en la que 

también colaboró Neville), ma-
dre de ‘Hermano Lobo’ (1972-
1976), ‘El Papus’ (1973-1986) y 
‘Por favor’ (1974-1978), y abue-
la de ‘El Jueves’, de 1977 (aún 
activa) y ‘Orgullo y satisfacción’ 
(2014-2017).

De aquí para allá
Sus vaivenes vitales le lleva-

rían a Marruecos (se alistó con 

los húsares, la caballería lige-
ra húngara, tras un desengaño 
amoroso), Granada (para termi-
nar sus estudios de abogado, y 
allí de paso conoció a Federico 
García Lorca, 1898-1936, y a 
Manuel de Falla, 1876-1946), y 
de ahí a Estados Unidos (como 
secretario de embajada). Vivió 
en Washington D.C. y Los Ánge-
les, epicentro de la industria del 
cine hollywoodense. 

Allí se hizo amigo de Charles 
Chaplin (1889-1977) y ejerció de 
extra, traductor, guionista, dialo-
guista, y se volvió a España con 
unos conocimientos técnicos que 
le permitieron, a su carrera teatral 
y literaria, añadir la de cineasta. 
Capaz de lograr cumbres como la 
cinta fantástica ‘La torre de los sie-
te jorobados’ (1944, retitulada en 
Estados Unidos como ‘The Tower 

of the Seven Hunchbacks’) o la 
comedia romántica fantacientífica 
‘La vida en un hilo’ (1945). 

Un gran cineasta
También, por ejemplo, el po-

licíaco ‘El crimen de la calle de 
Bordadores’ (1946, ‘The Crime 
of Bordadores Street’). Filmes de 
culto, como taquillera su amplia 
obra teatral, y muy leídos sus re-
latos. Mucho de ello publicado 
tras fallecer Neville, quien curio-
samente temía notablemente al 
éxito artístico o de público, bas-
tante más si se combinaban am-
bos. Tuvo, dicen, la costumbre 
de hacer correr un curioso rumor 
antes de cada estreno suyo.

Contaba que estaba afecta-
do de una enfermedad grave, 
que agonizaba. Consideraba 
que la envidia española no acep-
ta los éxitos, así que había que 
hacerse perdonar de antemano. 
Bien, este fue el inquilino del 
que llegó a ser conocido, con 
orgullo, como el palacio de Alfa-
far, cuyos sucesivos propietarios 
mejoraron incluso con cesiones 
de terreno al municipio para, por 
ejemplo, que Alfafar contase con 
un apeadero de tren. 

Sin recuerdos
Del palacio nada queda: 

una calle como recordatorio. 
Desde la más amplia de Maria-
no Benlliure, accedemos a la 
del Conde de Romrée, de ahí a 
la del Palacio (paralela a Ben-
lliure, nace en la misma inter-
sección), que termina al virar a 
la derecha, a la de Edgar Nevi-
lle, que desemboca en Benlliu-
re, rodeando entre las cuatro 
una manzana de viviendas. 
Casi una biografía comprimida 
de la residencia.

Como con el ecléctico pala-
cio-castillo de Ripalda, especie 
de pre-Brigadoon, la casona-al-
cázar de Charles Foster Kane, el 
personaje de ‘Ciudadano Kane’ 
(‘Kane Citizen’, 1941), de Orson 
Welles (1915-1985), otro ena-
morado del Madrid ‘golferas’ 
de Neville, el de Alfafar también 
cayó bajo la piqueta constructo-
ra. Antes incluso: en 1965. Ed-
gar Neville, ya enfermo (fallece-
ría de paro cardíaco en Madrid), 
quedaba apartado de las imáge-
nes de su infancia, y estas, sim-
plemente, desaparecieron.

Hablaba de su 
infancia como  
un feliz    
periodo alfafarense

Participó 
activamente en 
crear la revista 
humorística  
‘La Codorniz’

La residencia cayó 
bajo la piqueta 
constructora en 1965
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«Estructuras 
abandonadas, como 
acequias, aljibes 
y balsas suponen 
trampas mortales 
para la fauna»

«En la zona 
mediterránea no 
tenemos serpientes 
peligrosas para   
las personas   
o mascotas»

«Contamos con 
catorce voluntarios 
en varias 
regiones, desde 
la Comunidad 
Valenciana hasta 
Madrid y Asturias»

Pau Bretó

Cazaserpientes es una orga-
nización dedicada a la conserva-
ción de reptiles, especialmente 
serpientes, fundada en 1997 en 
la localidad de La Cañada (Pa-
terna). Su objetivo principal es la 
protección de la fauna silvestre, 
ofreciendo un servicio perma-
nente de rescate, captura y reu-
bicación de animales que apare-
cen en áreas urbanas o fuera de 
su hábitat natural. 

El proyecto está liderado por 
Carlos Martínez, conocido como 
’Charly Cazaserpientes’, que ha 
adquirido con los años una dila-
tada experiencia en el manejo de 
herpetofauna. Su labor, realiza-
da de manera altruista, incluye 
colaboraciones con protectoras, 
cuerpos de policía, ayuntamien-
tos y ciudadanos. 

Además de rescatar reptiles 
y mamíferos, invierte su tiempo 
y dinero en educar y sensibilizar 
a la población sobre la impor-
tancia de estas especies para 
el equilibrio ecológico. Su canal 
de YouTube ’Cazaserpientes: 
Rescate Animal’ ofrece una am-
plia muestra de sus acciones 
medioambientales.

¿A qué se dedica la asociación 
Cazaserpientes?

Es una asociación que nace 
de un proyecto personal inicia-
do en 1997. En aquel momento 
me di cuenta de que existían 
bastantes lagunas en la admi-
nistración pública en temas de 
medio ambiente y conservación. 
Todo comenzó cuando empecé a 
atender avisos sobre serpientes 
que se colaban en domicilios de 
mi municipio, Paterna, lo que me 
valió el apodo de ’Cazaserpien-
tes’.

Se fue corriendo la voz y des-
de entonces he colaborado cada 
vez con más personas y entida-

Carlos Martínez es CEO de la Asociación Cazaserpientes, dedicada al rescate animal, atención de avisos 
de fauna silvestre y concienciación medioambiental

ENTREVISTA> Carlos Martínez  / Asociación Cazaserpientes  (Paterna)

«La biodiversidad es como un puzle: todas 
las piezas son importantes»

des públicas. Con el tiempo, y 
gracias a una mayor visibilidad 
en redes sociales, empezaron 
a surgir voluntarios desde otros 
municipios e incluso regiones de 
España interesados en “ayudar-
me a ayudar”, como a mí me gus-
ta decirlo. Poco a poco el círculo 
se fue ampliando.

Cada vez más personas recla-
maban tus servicios…

Principalmente de la mano 
de los cuerpos de policía, que 
compartían mi teléfono cuando 
se trasladaban a otros munici-
pios. También el boca a boca 
entre vecinos y artículos en pren-
sa fue determinante. En 2017, 
cuando empezamos a compartir 
nuestras actividades en redes 
sociales, la asociación adquirió 
un perfil más público.

Con la entrada de volunta-
rios fue necesario darle una for-
ma legal, así nos constituimos 
como una asociación conser-
vacionista dedicada al rescate 
animal, atención de avisos de 
fauna silvestre y concienciación 
medioambiental.

¿En qué consiste esa concien-
ciación?

Se trata de educar, tanto a 
adultos como a niños, sobre bio-
diversidad y la necesidad de en-
tender y respetar la naturaleza. 
Ofrecemos charlas en colegios 
y otras entidades, donde expli-
camos cómo convivir de manera 
sana con el entorno.

¿De qué forma recibís las peti-
ciones de ayuda?

Más del 90% de los avisos 
todavía me llegan directamente 
a mí. A partir de ahí, busco el 
apoyo o la derivación correspon-
diente. Los voluntarios de la aso-
ciación también gestionan sus 
propias zonas, donde realizan 
inspecciones periódicas de los 
“efectos trampa”.

¿Qué es eso?
Son estructuras abandona-

das, como acequias, aljibes y 
balsas que, debido a su dise-
ño, suponen trampas mortales 
para la fauna. Al quedar obso-
letos por otras formas de riego 
más modernas, muchos han 
sido abandonados, pero como 

conservan agua, atraen a ani-
males como anfibios, reptiles 
o mamíferos que quedan atra-
pados.

¿Cuántos animales encontráis 
ahí?

Es incalculable. Muchos ani-
males no dejan rastro al morir, 
y sus cuerpos atraen a otros, 
perpetuando un ciclo de muer-
te. Sin embargo en otros casos 
hemos encontrado huesos de 
conejos, zorros, tejones y roedo-
res; incluso, en algunos casos, 
jabalíes o corzos. 

¿Ponéis estas situaciones en 
conocimiento de la Adminis-
tración?

Sí, aunque es complicado. 
Participamos en algunos pro-
yectos con Consellería que han 
permitido subsanar balsas, e in-
cluso un proyecto de legislación 
que obligaría a instalar rampas 
de salida para fauna. Aun así, 
hace falta más integración y co-
laboración entre los organismos 
implicados.

¿Cuál es el tipo de avisos que 
recibís con mayor frecuencia?

Principalmente recibimos avi-
sos sobre serpientes en zonas 
urbanas, especialmente en vi-
viendas particulares. Donde hay 
nidos, ratas, o salamanquesas, 
hay serpientes. Lo que intenta-
mos es educar a la gente para 
que entienda que son animales 
beneficiosos y esenciales para 
controlar las poblaciones de roe-
dores.

¿Son peligrosas las serpientes 
en esta región?

No, en la zona de Levante 
no tenemos serpientes peligro-
sas. Las más comunes son cu-
lebras, especialistas en cazar 
por constricción, y no represen-
tan peligro ni para personas ni 
para mascotas.

Actualmente, ¿cómo os orga-
nizáis?

Contamos con catorce vo-
luntarios distribuidos en varias 
regiones, desde la Comunidad 
Valenciana a Madrid, Asturias, 
Murcia o Almería. Gestionamos 
avisos a través de grupos y pla-
taformas de comunicación, lo 
que nos permite organizarnos 
rápidamente.

En cuanto a las reubicaciones, 
¿cómo las gestionáis?

Intentamos evitar cambios 
drásticos de ubicación. Si una 
serpiente está sana, la libera-
mos en un área segura cercana 
que le sea propicia para seguir 
cumpliendo su función, apartada 
de viviendas y carreteras.

¿Qué impacto ha tenido la difu-
sión en redes sociales?

Ha sido fundamental. Em-
pezamos a compartir nuestro 
trabajo tras perder mi archivo 
personal en un incendio. Desde 
entonces, hemos conseguido 
más de 4.000 suscriptores en 
YouTube y colaboraciones con 
empresas que nos han ayudado 
a adquirir materiales. Esto nos 
ha permitido llegar a más gente 
y gestionar más avisos.

¿Por qué es tan importante para 
ti salvar animales?

Porque la biodiversidad es 
como un puzle en el que todas 
las piezas son igual de importan-
tes. No hacemos distinciones: 
salvamos buitres, zorros, tejo-
nes… y serpientes, porque todos 
cumplen una función crucial en 
el equilibrio de la naturaleza. Es 
una cuestión de respeto hacia el 
medio ambiente y de entender 
que cada especie tiene su lugar 
en el mundo.



AlejAndro PlA 
Los parques de los munici-

pios dan mucho juego. En Alfafar 
son varias las zonas ajardinadas 
propuestas por el consistorio. 
De entre todos ellos quizá haya 
uno que destaca por su multifun-
cionalidad: el Coliseum Parc de 
les Palmeres. En este gran es-
cenario al aire libre los vecinos 
de esta localidad de l’Horta Sud 
han encontrado un lugar que 
atiende sus necesidades.

Desde un interesante reco-
rrido arquitectónico hasta una 
cuidada oferta botánica de trán-
sito público, pasando por con-
vocatorias musicales o de otra 
índole deportiva, el Coliseum da 
para mucho. Hasta para realizar 
un simple paseo con tu pareja o 
con tu mascota, o como punto 
de encuentro con tu pandilla de 
amigos.

Fuente vertical
Al Parc de les Palmeres se 

puede acceder desde distintos 
lugares. Uno de ellos es la plaza 
del Ayuntamiento de Alfafar. Si el 
paseante llega desde ese punto 
lo primero que se encuentra es 
un gran edificio. Se trata del Cen-
tro de Mayores. Junto al mismo 
ya comienza la señalítica que te 
adentra al parque.

La cartelería no sirve sólo 
como referencia del itinerario 
que le espera al vecino o turis-
ta, con ocho puntos relevantes, 
sino también una serie de nú-
meros de teléfono de interés, 
entre los que se encuentran los 
del Centro de Salud, el de urgen-
cias veinticuatro horas, el de los 
bomberos, el de la Policía Local 
y el de la Guardia Civil, por citar 
algunos. 

Con una base de hormigón 
la fuente vertical supera los dos 
metros, y está pintada de color 
azul para reforzar la sensación 
de frescura en el ambiente. Co-
ronada por el dibujo de varias 
estrellas, de ellas, en lo alto, cae 
el agua. Rápidamente esta es 
absorbida por un sumidero ho-
rizontal que rodea la fuente en 
un círculo concéntrico, incrusta-

El Coliseum Parc de les Palmeres de Alfafar reúne multitud de propuestas, que van desde eventos 
deportivos hasta juegos infantiles

Un parque que es todo un coliseo

do en la base de hormigón pavi-
mentado.

El anfiteatro
Una vez se deja atrás la fuen-

te azulada, enseguida llega el 
que quizá sea el elemento más 
llamativo en todo el recorrido que 
propone el Ayuntamiento para el 
Coliseum Parc de les Palmeres: 
su anfiteatro. A esta señorial ins-
talación se puede acceder desde 
distintos ángulos. Mediante es-
caleras uno se adentra en esta 
cuidada arquitectura que combi-
na bancos, escalones y celosías.

Muy visible, el anfiteatro se 
percibe incluso si el vecino lle-
ga caminando desde el túnel 
que une Alfafar con Benetússer. 

El largo paseo que atraviesa el 
parque se ve coronado al final, 
y perfectamente a la vista desde 
ese punto de tráfico, por el an-
fiteatro. En el perímetro del an-
fiteatro se dan cita al atardecer 
los más jóvenes del pueblo.

Mayores y niños
Dos pequeños parques en 

el interior de este gran parque 
se suceden. Ambos, para distin-
tas edades. Y ambos, a su vez, 
acompañados en sus extremos 
por bancos para el descanso 
y la conversación. Se trata del 
Parc de Majors y del Parc Infan-
til. El primero se presenta como 
una miniplaza dispuesta para el 
descanso y la charla de los más 
mayores.

Por su parte, el Parc Infan-
til goza de diversas instalacio-
nes donde los más pequeños 
del municipio pueden ir a jugar 
siempre bajo la supervisión de 
sus progenitores o familiares. En 
esta zona infantil elaborada con 
madera, plástico y un suelo acol-
chado, un pequeño tobogán se 
alza como principal reclamo de 
los niños.

Para evitar cualquier acci-
dente, el consistorio ha colocado 
a la vista un cartel con las nor-
mas de uso, entre las que desta-
can la prohibición de su práctica 
antes del año de edad, o el recor-
datorio de que todo niño menor 
de tres años debe ir acompaña-
do de un adulto.

Normas de convivencia
En el otro extremo del Coli-

seum Parc de les Palmeres, en 
el lateral alejado de las vías del 
tren que separan el municipio 
de Benetússer, muchos adultos 
aprovechan para sentarse y fu-
mar. Es en ese lateral donde, por 
cierto, se colocan las barreras 
de protección con motivo de las 
fiestas de ‘bous al carrer’.

Con el objetivo de velar por el 
buen ambiente vecinal, precisa-
mente, y evitar comportamientos 
incívicos como el botellón o dis-
tintas actitudes molestas para el 
vecindario, sobre todo al caer la 
noche, el Ayuntamiento ha situa-
do un cartel en mitad del paseo 
central donde pide respetar las 
zonas ajardinadas, evitar jugar 
con balones de reglamento, re-
coger los excrementos, y evitar la 
música y el ruido excesivamente 
elevados.

Espectáculos
El Coliseum Parc de les Pal-

meres también sirve de encuen-
tro para actividades de carácter 
artístico y deportivo. Más allá de 
la pista de petanca, donde cual-
quier vecino puede reunirse con 
amigos para practicar esta acti-
vidad sana y saludable, en oca-
siones el consistorio promueve 
eventos de interés.

Sin ir más lejos, a finales del 
pasado verano se programó un 
combate de lucha libre. La cita 
Tyris Wrestling tenía como ob-
jetivo congregar a muchos veci-
nos para una cita marcial, que 
se programó a última hora de la 
tarde del 30 de agosto. En defi-
nitiva, un parque que arroja un 
sinfín de posibilidades para sus 
vecinos.

Coronada por el 
dibujo de varias 
estrellas, de lo alto 
de la fuente azul se 
desprende el agua

A lo largo del 
perímetro del 
anfiteatro se dan cita 
al atardecer los más 
jóvenes del pueblo

Varios carteles han 
sido colocados por 
el Ayuntamiento 
pidiendo respetar las 
zonas ajardinadas 
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